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РАБОТЕ ДОЗОРНЫХ 
- П А Р Т И Й Н О Е  
Р У К О В О Д С Т В О
В области завершена 

важная общественно-поли
тическая кампания — отче
ты и выборы групп и постов 
народного контроля. Она 
прошла организованно, стро
го в установленные сроки, 
с соблюдением всех требо
ваний, изложенных в Зако
не о народном контроле в 
СССР и в постановлении 
ЦК КПСС «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
работы органов народного 
контроля и усилению пар
тийного руководства ими в 
связи с принятием Закона о 
народном контроле в СССР».

Отчетно-выборная кампа
ния — это не только обнов
ление рядов дозорных, но и 
боевой смотр их деятельно
сти. Благодаря их влиянию 
на многих предприятиях 
удалось добиться эффек
тивного использования про
изводственных площадей и 
повышения производитель
ности труда, значительней 
экономии топливно-энерге
тических ресурсов, сокраще
ния потерь рабочего време
ни. 806 проверок провели 
дозорные за год, добиваясь 
улучшения качественных 
показателей продукции, ра
ционального расходования 
сырья и материалов, повы
шения трудовой дисципли
ны.

Примеров, когда народные 
контролеры помогают ком
петентно решать важные 
народнохозяйственные за
дачи, немало.

Группы и посты народ
ного контроля лесозаготови
тельных предприятий со
средоточили внимание на 
сокращении потерь при 
сплаве леса, и вот итог: по
тери уменьшились. Дозорные 
сельскохозяйственных райо
нов взяли под свой конт
роль проведение комплекса 
нолевых работ. В результате 
свыше 95 процентов- всех 
площадей, занятых под зер
новые, засеяно кондицион
ными семенами.

Регулярно проводили до
зорные проверки предприя
тий, выпускающих товары 
культурно-бытового назна
чения, — и выпуск изделий 
со Знаком качества увели
чился вдвое. От внедрения 
предложений групп и по
стов по экономному расхв- 
дованию электроэнергии и 
топливно-энергетических ре
сурсов получен экономиче
ский эффект на сумму свы
ше 200 тысяч рублей.

Ценные рекомендации, не
сомненно,—важная сторона 
деятельности народных кон
тролеров. Но сила дозорных 
и в их непримиримости ко 
всякого рода нарушениям. 
Ни один факт бесхозяйст
венности (а в ходе много
численных проверок только 
приписок вскрыто на полто
ра миллиона рублей) не ос
тался без тщательного рас
следования дозорных. При
чем в подобных случаях 
комитеты и группы нс огра
ничиваются лишь матери

альным наказанием, а к ви
новным применяют разнооб
разные формы общественно
го воздействия. Свыше ше
сти тысяч человек, допу
стивших проступки в хо
зяйственной деятельности, 
ощутили на себе силу воз
действия народного контро
ля. 1.370 из них привлече
ны к административной от
ветственности, что же ка
сается остальных, то им 
пришлось держать ответ на 
заседаниях комитетов и 
групп, отчитываться перед 
своими коллективами. А эти 
меры имеют огромный вос
питательный эффект.

Многие группы и посты, 
опираясь на помощь соот
ветствующих комитетов,
партийных органов, последо
вательно и настойчиво доби
ваются выполнения своих 
решений. Группа народного 
контроля дорожного ре
монтно-строительного треста 
№ 6 под руководством
А. А. Ваале вскрыла серь
езные факты злоупотребле
ния служебным положением 
заместителя директора Е. М. 
Ажеля и, не найдя соответ
ствующей поддержки у ад
министрации, обратилась в 
областной комитет народно
го контроля, который от
странил Ажеля от занимае
мой должности. Призвали к 
порядку руководителей, иг
норировавших действия
группы, и народные контро
леры областного объедине
ния сельхозтехника. В этих 
организациях дозорные дей
ствуют принципиально, с 
осознанием той важной роли 
и полномочий, которые пре
доставлены Законом о на
родном контроле в СССР.

К сожалению, далеко не 
все группы и посты отлича
ются активностью, инициа
тивным подходом к делу. 
Мало внимания обращают 
на недостатки и упущения, 
не следят за выполнением 
своих решений дозорные 
строящегося Шегарского
сельского строительного
комбината, совхоза «Пудин- 
ский» Парабельского райо
на, стройучастка и пщце- 
комбината Чаинского рай
она. В таких организациях, 
где дозорные не заявили о 
себе авторитетно, особенно 
важно привлечь к общест
венному контролю наиболее 
принципиальных, хорошо 
зарекомендовавших себя ра
бочих и служащих. Именно 
такая задача и ставилась 
на период отчетов и выбо
ров. И она достигнута.

Дозорными в области из
брано около 32 тысяч чело
век, добросовестно и плодо
творно выполняющих свои 
производственные обязан
ности, показывающих при
мер организованности и 
дисциплины. В Каргасок- 
ском районе, например, 29 
процентов народных кон
тролеров награждены пра
вительственными награда-

Трииадцатый сезон пасет норов В. к. Васин в « е л » , • 
«Россия» Зырянского района. Он хорошо изучил паетйг 
ща, знает расположение водоемов, в местах отдыха Жи
вотных есть соль. Поэтому не случайно надои в его ста
де свыше 13 килограммов молока от коровы в сутки.

Фото В. Кровельщикова.

Пре с с - це нт р « Кра с ног о  знамени» на заготовке кормов

Ше о т с т а т ь  о т  к о с а р е й
ми, 16 процентов — депута
ты местных Советов. Пред
седателем группы народного 
контроля Богословского ме
ханизированного отряда
колхоза имени XXII съезда 
КПСС Зырянского района 
избран Герой Социалистиче
ского Труда Александр Сер
геевич Сливкин. Стал дозор
ным бригадир совхоза «Елов- 
еккй» Кожевниковского
района Герой Социалистиче
ского Труда Иван Дмитрие
вич Пахомов.

Значительно укрепилось 
партийное ядро групп и по
стов. Каждый третий на
родный контролер—комму
нист, абсолютное большин
ство председателей — за
местители секретарей, члены 
парткомов и партбюро.

Большую заботу о прове
дении отчетов и выборов 
проявили партийные и со
ветские органы. Руководст
вуясь постановлением ЦК 
КПСС и Законом о народ
ном контроле в СССР, они 
добились того, что отчетно- 
выборная кампания прове
дена с максимальной ответ
ственностью, деловито.

В Колпашевском, Ленин
ском, Верхнекетском, Пара- 
бельском, Томском районах 
ход отчетов и выборов об
суждался на бюро горкомов 
и райкомов, уже в ходе их 
были приняты меры по 
реализации наиболее важ
ных предложений, выска
занных дозорными. Но это 
лишь часть той большой ра
боты, которую предстоит 
проделать партийным коми
тетам и органам народного 
контроля.

Прошедшие отчеты и вы
боры продемонстрировали 
рост политического созна
ния трудящихся, их возрос
ший интерес к наиболее 
серьезным проблемам. В хо
де собраний и конференций 
поступило свыше 1.400 пред
ложений, большинство из 
которых касаются вопросов 
совершенствования контро
ля за улучшением хозяйст
венного механизма, повы
шением трудовой дисципли
ны, соблюдением строжай
шей экономии и бережливо
сти. Важно проанализиро
вать все их, нс оставить 
без внимания ни одного за
мечания.

Партийные, советские ор
ганы должны оказать дея
тельную поддержку новому 
составу групп и постов, по
заботившись о том, чтобы 
на каждом предприятии, в 
совхозе, в учреждении для 
работы дозорных были соз
даны хорошие условия, что
бы действия народных кон
тролеров получали широкую 
гласность и деловую реак
цию. Многим группам и по
стам потребуется конкрет
ная помощь комитетов на
родного контроля, и уже в 
ближайшее время сюда не
обходимо направить опыт
ных активистов.

Важные задачи стоят сей
час перед народными кон
тролерами. Одна из них, 
как подчеркнуто на недавно 
состоявшемся Пленуме ЦК 
КПСС, — успешное выпол
нение и перевыполнение 
плана завершающего года 
десятой пятилетки. Комите
там, группам и постам, всему 
многочисленному отряду до
зорных надо направить всю 
свою энергию и старание 
на дальнейший поиск резер
вов производства, повыше
ние качества продукции, 
обеспечение уверенного ро
ста всего нашего хозяйства.

— На Маяк?
— На Маяк!
Такой краткий диалог в 

эти дни можно услышать и. 
в Молчановском райкоме 
партии, и на промышлен
ных предприятиях Могочи- 
на, и даже в некоторых 
томских учреждениях. Ну, а 
в совхозе «Знамя» этим сей
час живут...

Маяк — это около семи
сот гектаров пойменных лу
гов за Обью. Еще несколько 
лет назад сюда нельзя бы
ло ни въехать, ни зайти — 
топь, кочки. После того, как 
мелиораторы осушили низи
ну, стало вполне возмож
ным скашивать здесь травы 
и машинами. Именно на 
этих лугах совхоз «Знамя», 
которому они принадлежат, 
нынче первым в районе на
чал сенокос. Еще 20 июня 
переехали косари сюда, а 
через два дня уже вовсю 
косили. И за две неполных 
недели механизаторы Алек
сей Шинкарев, Анатолий 
Миляев, Сергей Шевляков и 
Александр Соловьев ротор
ными сенокосилками смах
нули • травы почти на трех
стах гектарах.

Сколько точно они скоси
ли до июля, так никто и не 
сказал — словно все боя
лись этой цифры... Много! 
Так много, что сенокосилки 
пришлось останавливать, а 
косарей переводить времен
но на другие работы. Такое 
ударное начало мало кого 
обрадовало.

Успешно трудятся в этом 
году животноводы Асинов- 
ского района. Шестимесяч
ный план продажи государ
ству мяса выполнен на 105 
процентов, молока — на 101 
процент. Всего с начала го
да в районе мяса закуплено 
1.102 тонны, что на 17 про
центов превышает уровень 
1979 года. Самая большая 
прибавка — в совхозе «Ком
сомолец». Здесь производст
во и продажа мяса возросли 
более чем на треть. На де
сять процентов увеличил 
продажу мяса совхоз имени 
Кирова, на двенадцать —

— Косить, что сеять, — 
дело нехитрое, — говорит 
главный агроном совхоза 
А. Н. Бирюлин. — Куда 
сложнее вовремя все соб
рать, не дать траве сгнить 
под дождем.

Есть доля правды в сло
вах Бирюлина, который 
здесь, на лугах, выполняет 
еще и роль начальника 
кормозаготовительного ком
плекса. Его точку зрения 
разделяет и начальник рай- 
сельхозуправления Б. А. 
Бабушкин, частенько загля
дывающий на Маяк. Борис 
Александрович даже счита
ет, что совхоз вообще слиш
ком рано начал косовицу, 
трава, мол, низкая, могла 
еще и подрасти. А по при
меру «Знамени» заторопи
лись и другие совхозы. И 
начальнику райсельхозуп- 
равления приходится не 
подталкивать сенокос, а, на
оборот, как бы сдерживать 
его.

Но если даже согласиться 
с доводами этих начальни
ков, то все равно возникают 
вопросы. Первый: что, разве 
другой техники, кроме сено
косилок, в том же совхозе 
«Знамя» недостаточно, что
бы успеть за косарями? Би
рюлин насчитал шесть коп
нителей, два стогометателя, 
пресс-подборщик, есть и ме
ханизированные грабли. И 
пусть не вся эта техника 
еще на ходу, но и действу
ющей хватает, если ею рас
порядиться разумно, чтобы

ч
совхоз. «Филимоновский».

Продажа молока увеличи
лась в целом по району на 
семь процентов. Наиболь
шую прибавку к уровню 
прошлого года дали совхозы 
имени Кирова, имени Лени
на и «Филимоновский». 
Значительно возросло коли
чество молока, закупаемого 
у населения. Так, по Ново
николаевскому, Новиковско- 
му и Минаевскому сельским 
Советам молока - закуплено 
больше прошлогоднего на 76, 
78 и 43 процента соответст
венно.

Немалую роль в успехе

скирдование не отставало от 
косьбы по темпам.

В людях тоже нет недо
статка. В самом совхозном 
отряде около двадцати пяти 
механизаторов, да плюс еще 
крепкая бригада томичей во 
главе с А. И. Паршуто, да 
целый отряд, который выра
стает до семидесяти человек, 
из Могочина. Сила!

Жалеть же о том, что 
низковата трава, бесполезно. 
Надо было пораньше думать 
об этом агрономам: с осени, 
когда следовало провести 
минеральную подкормку лу
гов, чего не сделали. А 
ждать теперь, когда выра
стет трава, рискованно, да и 
нет в этом смысла. Совхоз 
богат сенокосными угодья
ми. Кроме Маяка, есть еще 
Елань, где почти полторы 
тысячи гектаров, да еще 
всякие неудобицы! В такую 
жару травы все равно уже 
не вырастут, они цветут, а 
вот потери от выжидания 
могут быть колоссальными.

Вред от таких настроений 
уже очевиден: ударное нача
ло косарей не нашло разви
тия, поддержки у остальных 
звеньев. Оно расслабилось в 
разговорах о том, рано ли, 
поздно ли.... И произошло 
это не по вине механизато
ров, Беда, пожалуй, кроется 
еще и в том, что на лугах 
слишком много распоряди
телей. Сам отряд, намерив
шийся работать по принци
пу бригадного подряда, раз
бит на звенья. Понятно, есть

асиновских животноводов 
сыграл проводившийся зи
мой смотр-конкурс ферм 
района. Организованно про
шел перевод дойного стада 
на летние пастбища. При 
этом спада надоев допущено 
не было. Все доярки и кол
лективы ферм приняли на 
лето повышенные социали
стические обязательства.

Благодаря зеленому кон
вейеру и круглосуточной 
пастьбе многие фермы доби
ваются высокой продуктив
ности. По тринадцать кило
граммов молока от каждой 
коровы надаивают в эти дни 
животноводы Победовской 
фермы совхоза имени Лени
на. Более одиннадцати ки
лограммов молока получают 
ежедневно на Большедоро- 
ховской ферме совхоза име
ни Ленина, Ягоднинской

звеньевые на косьбе, на под
борке, на скирдовании, есть 
и бригадир. Но этого дирек
ции показалось мало. И за 
каждым звеном закреплено 
еще ответственное лицо, а 
над бригадиром поставлен 
еще начальник комплекса. 
И директор совхоза И. И. 
Гриценко почти ежедневно 
на лугах, и секретарь парт
организации, и председатель 
рабочкома, и экономист, да 
еще представители рай
кома, райсельхозуправления 
и т. д. Едва ли не на каж
дого механизатора прихо- 
дйтся по руководителю. И 
дело от этого только страда
ет. Плохо организовано пи
тание, и уж чего-чего, а на 
полевом стане за две не
дели работы косарей даже 
боевой листок или «мол
нию» о соревновании, не го
воря уже о лозунгах, пове
сить не удосужились. Все 
надеются один на другого.

Совхоз «Знамя» обязался 
заготовить в июле две ты
сячи тони сена и две с по
ловиной тысячи тонн сена
жа из сеяных трав. Кроме 
отряда на Маяке, создан еще 
отряд по заготовке сенажа. 
А на Маяке поднялись пер
вые скирды: побольше—это 
поставленные совхозной
техникой, поменьше — ше
фами из Могочина. Сама 
погода подгоняет стогомет- 
чиков: погрохатывает гром, 
собираются тучи...

— Разрыв между косьбой 
и подборкой трав будет 
ликвидирован, — обнадежи
вает Бабушкин, стараясь 
сгладить неприятные впе
чатления от возникшей на 
лугах неразберихи. — И в  
других хозяйствах дела 
улучшаются, везде идет се
нокос, начали заготовку се
нажа.

В этот оптимизм хочется 
верить. В народе говорят: 
начало — половина дела. В 
совхозе «Знамя» начало се
нокоса было хорошим, энер
гичным, пусть таким же, 
еще более наступательным, 
будет и продолжение.

А. СОЛОВЬЕВ, 
наш спец, корр.* * *

НА СНИМКАХ: механиза
торы Алексей Шинкарев и 
Анатолий Миляев. Это они, 
работая на роторных сено
косилках, скосили травы на 
первых ста гектарах; пер
вую скирду на Маяке по
ставил с помощью стогоме
тателя Р. И. Галле.

Фото Б. Некрасова.
Совхоз «Знамя»
Молчановского района.

совхоза имени Кирова и 
Минаевской совхоза «Ком
мунист».

А передовые доярки Т. И. 
Перминова и А. 'И. Горко
венко из совхоза имени Ле
нина, Т. К. Алтарцева из 
совхоза имени Кирова, А. В. 
Щутская из «Комсомольца» 
ежедневно надаивают от ко
ров своих групп по 15—16 
килограммов молока.

Соревнуясь в честь пред
стоящего XXVI съезда 
КПСС, животноводы района 
объявили июль месяцем 
наивысшей продуктивности. 
Сейчас делается все, чтобы 
за летний период получить 
на дешевых кормах как мо
жно больше продукции, соз
дать предпосылки досрочно
го выполнения годового 
плана производства молока.

Н. ПИНЧУК.

Б О Л Ь Ш Е  МОЛОКА И МЯСА,
чем в прошлом году, продали государству 
хозяйства Асиновсиого района

МАШИННАЯ ВАЛКА. 
ИТОГИ ПОЛУГОДИЯ

План полугодия по заго
товке леса механизирован
ным способом перевыполнен 
на 8,6 тысячи кубометров. 
Но эта арифметика не все
ляет большого оптимизма, 
Потому что относительный 
успех достигнут за счет 
отдельных энтузиастов ма
шинной валки, а результа
ты большинства машини
стов все еще невысоки.

Среди машинистов ВМ-4 
единоличным лидером стал 
Анатолий Иванов из Катай- 
ги, заготовив 5.050 кубомет
ров. Теперь на его счету 
с начала года почти 25 ты
сяч кубометров, На втором 
месте в июне — бригадир 
Николай Борисов с вахты

Немагия Бор Ингузетското 
леспромхоза. Порадовал ус
пехами молодой машинист 
Константин Сапрыко из 
бригады А. Иванова Ка- 
тайгияского леспромхоза, 
занявший третье место. Не
плохо поработал И. Э. Шех- 
герле из Ингузетекого лес
промхоза.

За полугодие на втором 
месте — А. М. Филимонов, 
на третьем — Б. В. Жгунов 
из Аслановекого леспром
хоза. Оба машиниста пре
взошли рубеж 16 тысяч ку
бометров.

По итогам пяти месяцев 
впереди среди машинистов 
валочно-ттакетирующих ма
шин ЛП-19 были А, И

Шиггко и А. И. Куцым из 
Парабельского леспромхоза. 
В июне новая техника се
верян не работала из-за 
бездорожья. В результате 
на первое место вышел 
П. Ф. Чурин из Асиновско- 
го леспромхоза. Далее идет 
машинист В. Г. Смоляков 
из Комсомольского леспром
хоза, который победил в со
ревновании машинистов 
объединения за июнь.

Упорным было соревнова-' 
ние операторов ЛП-18. От
личились в июне П. А, 
Пермаков и Н. И. Емелья
нов с Каргасокского лесо
промышленного комбината, 
стрелевавшие по 4 тысячи 
кубометров. Неплохой ре

зультат у В. П. Тарасенко 
с этото же предприятия.

За полугодие механизиро
ванным способом было стре- 
левано 770 тысяч при плане 
700 тысяч кубометров. Сре
ди предприятий, выполнив
ших план валки и трелев
ки с помощью новой техни
ки, отличился коллектив 
Катайгинского леспромхоза.

Но в целом по объедине
нию освоение новой техни
ки организовано не везде 
одинаково. Допущены про
счеты на лесосеках в Аси- 
новском, Ингузетском,
Комсомольском леспромхо
зах. Очень низка (40 — 50 
кубометров) сменная выра
ботка на ЛП-19 у ряда ма
шинистов Асиновского,
Комсомольского, Аргат- 
Юльского леспромхозов. 
Даже машинисты, занявшие 
места в первой пятерке (за 
исключением победителя 
июньского соревнования 
В. Г. Смолякова), загото
вили от 1.150 до 1.800 кубо

метров. Мощные, дорого
стоящие машины исполь
зуются в одну смену,' пло
хо организована ремонтная 
и профилактическая служ-' 
ба.

В третьем квартале сло
жились хорошие условия 
для высокопроизводитель
ной работы валочной и тре
левочной техники. Маши
нистам и операторам пред
стоит выполнить напря
женное квартальное зада
ние к профессиональному 
празднику — Дню работни
ка леса. Делом отклика
ясь на решения июньского 
Пленума ЦК КПСС, маши
нисты и операторы пред
приятий объединения Том- 
леспром должны макси
мально повысить эффектив-, 
ность новой техники, до
срочно выполнить годовое 
задание.

Т. САННИКОВА, 
инженер технического 
отдела объединения 

Томлеепром.

Общественный 
запрос-------- J
Б А Р Ж И
М И М О
Г Р У З О В ?

Вниз по течению Томи и 
Оби идут баржи с гравием. 
Более 11 млн. тонн этого 
материала надо доставить в 
течение навигации в разви
вающиеся районы Среднего 
Приобья. Почти 200 барж 
заняты в этой операции.

Но, разгрузившись от гра
вия на причалах Каргаска, 
Стрежевого и других горо
дов и поселков, основная 
часть барж идет порожня
ком до Томска. Идут они 
мимо причалов и рейдов 
приобских лесопромышлен
ных комбинатов и леспром
хозов, отстающих с погруз
кой и отправкой леса. От
стающих, по мнению руко
водителей Томлеспрома, из- 
за.,. отсутствия барж. Од
ним слово.м, идут порожние 
баржи мимо лесных грузов.

Лесозаготовителям это" не
выгодно. У них на обских 
причалах сегодня свыше 900 
тысяч тонн грузов—круглого 
леса, пиломатериалов, шпа
лы. Их ждет народное хо
зяйство. Их ждут томские 
стройки и лесоперерабаты
вающие предприятия, из-за 
отсутствия сырья не выпол
няющие планы.

Как оказалось, невыгодно 
это и речникам. Порожний 
прогон одной трехтысяче
тонной баржи до Томска, об
ходится в десятки тысяч 
рублей. Нетрудно умножить 
эту цифру на 200, чтобы по
лучить потери одного пусто
го обратного рейса.

И тем не менее... Идут 
порожние баржи мимо лес
ных грузов. До каких пор? 
Видимо, пока начальник 
Томского речного порта 
П. Т. Драчев, в ведении ко
торого находятся баржи, и 
заместитель начальника 
объединения Томлеепром 
В. Е. Андрейчук, отвечаю
щий за организацию по
грузки и выгрузки леса, 
совместными действиями не 
положат конец негодной 
практике. Когда же насту
пит этот момент?

Д АСТРАХАНЬ
Новым этапом в освоении 

морских месторождений 
нефти и газа станет ис
пользование мощных полу- 
погружных плавучих уста
новок. Сооружение такой 
буровой для проходки ше
стикилометровых скважин в 
открытом море завершается 
на Астраханском судострои
тельном объединении. За 
счет внедрения передовых 
методов ' труда коллектив 
объединения сокращает сро
ки сборки установки. Гото
вясь достойно встретить 
XXVI съезд КПСС, судо
строители обязались отпра
вить бакинским нефтяникам 
первый комплекс до конца 
года.

Д САРАНСК
Улица молодых специа

листов выросла на цент
ральной усадьбе передового 
мордовского колхоза «Роди
на» — в селе Анненкове. 
Только за последние годы 
сюда прибыло пятнадцать 
выпускников вузов и техни
кумов, которые поселились 
в новых домах. Заботясь о 
кадрах, колхоз ежегодно 
тратит на жилищное и со
циально-культурное строи
тельство до четверти мил
лиона рублей. В селе возве
дены школа, клуб, лечебни
ца, детский комбинат, торго
вый центр, По генеральным 
планам в Мордовии ведется 
комплексная застройка 500 
сел.

(ТАСС).
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дисциплину
б л с о в  пр о ф  а -------- —

труда
На состоявшемся пленуме 

с докладом о задачах 
профсоюзных организаций 
области по выполнению по
становления ЦК КПСС, Со
вета Министров СССР к 
ВЦСПС «О дальнейшем ук
реплении трудовой дисцип
лины и сокращении теку
чести кадров в народном хо
зяйстве» выступил предсе
датель облсовпрофа М. С. 
Козырев.

Напряженно, с высокой 
отдачей трудятся коллекти
вы  ̂ предприятий, организа
ций в завершающем году 
пятилетки. Свыше 14 тысяч 
передовиков производства, 
873 коллектива бригад, уча
стков, смен и цехов, свыше 
20 предприятий выполнили 
пятилетнее задание к 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина. «Для того, 
чтобы успешно решать мно
гообразные экономические 
и социальные задачи, стоя
щие перед страной, — гово
рил на XXV съезде КПСС 
товарищ Л. И. Брежнев,—нет 
другого пути, кроме быстро
го роста производительности 
труда, резкого повышения 
эффективности всего обще
ственного производства». В 
настоящее время решение 
этой задачи становится осо
бенно актуальным. Это свя
зано прежде всего с обост
рением проблемы трудовых 
ресурсов. Непременным ус
ловием экономического ро
ста становятся резкое сокра
щение ручного труда, ком
плексная механизация и ав
томатизация производства, 
всестороннее выявление
внутренних резервов в 
каждом трудовом коллекти
ве, на каждом рабочем ме
сте. Поэтому особенно нетер
пимы потери рабочего вре
мени, простои, неритмич
ность в работе, слабая тру
довая и технологическая 
дисциплина, большая теку
честь кадров.

Социалистическая дисцип
лина труда — это не только 
своецременщ^я явка на ра
боту, соблюдение правил 
трудового распорядка и да
же не просто систематиче
ское выполнение норм вы
работки. Это полная отдача 
сил своему делу, актив
ность и инициатива в труде, 
хозяйское отношение к про
изводству.

Профсоюзные организации 
под руководством партий
ных органов усилили борь
бу за укрепление трудовой 
дисциплины и снижение 
текучести кадров. По срав
нению с 19'7Г годом сокра
тилось количество прогулов 
в промышленности на 30, а 
в строительстве — на 35,4 
процента, вдвое снизились 
потери рабочего времени за 
счет отпусков с разрешения 
администрации. В социали
стическом соревновании за 
повышение производитель
ности труда формируются 
творческое отношение к 
труду, ответственность за 
порученное дело. Основа со
ревнования — личные про
изводственные и творческие 
планы, работа по единому 
наряду, бригадная форма 
организации и оплаты тру
да, движение под девизами 
«За коммунистическое отно
шение к. труду», «Работать 
без отстающих», «Коллектив 
высокой дисциплины труда», 
«Ни одного нарушителя в 
профсоюзной группе».

Много внимания уделяет
ся рациональному использо
ванию рабочего времени в

объединении «Контур». Воп
росы укрепления дисципли
ны труда, сокращения теку
чести кадров здесь включе
ны в планы социального 
развития и коллективный 
Договор. Активно работает 
совет мастеров, в цехах соз-

электролампового завода 
Л. И. Никитенко подчеркну
ла, что успех во многом за
висит от того, насколько 
эффективно действуют ни
зовые производственные 
звенья — бригады и их

даны общественные отделы профгруппы. Однако на за
кадров, внедрен стандарт 
предприятия «Контроль со
стояния трудовой дисципли
ны». Комплекс организаци
онных и воспитательный 
мер позволил добиться за
метных успехов.

Положительный опыт на
коплен также в объедине
нии Томскстройтранс, совхо
зе «Чаинский», существенно 
сокращены потери рабочего 
времени на заводе «Сиб- 
электромотор», Томской
швейной фабрике, в СУ-23 
треста Томлесстрой, совхозе 
«Колпашевский» и ряде дру
гих. Заметно снижена теку
честь кадров на предприя
тиях автотранспорта, быто
вого обслуживания. Томском 
заводе резиновой обуви,
Томском лесопромышленном 
комбинате. В определенной 
степени это способствовало 
тому, что нынче уменьши
лось и количество отстаю
щих предприятий.

Но, как отмечали доклад- медленное решение
чик и выступавшие, уровень 
работы профсоюзных орга
низаций и хозяйственных 
руководителей еще не отве
чает требованиям постанов
ления ЦК КПСС. Совета 
Министров СССР и ВЦСПС.' 
В прошлом году потери от' 
прогулов, отпусков с разре
шения администрации, цело- 
дневных и внутрисменных 
простоев на предприятиях 
промышленности составили 
1,4 процента от всего отра
ботанного времени. В строи
тельстве по этим же при
чинам каждый рабочий не 
работал 4,5 дня. От двух до 
трех дней прогулов на каж
дого рабочего допущено в 
коллективах томских пред
приятий — электромехани
ческого завода, обувной и 
текстильной фабрик, управ
лений хлебопродуктов и 
лесного хозяйства. Низкий 
уровень трудовой дисцип
лины в объединениях Сиб- 
кабель и Сельхозтехника, 
Томскстройматериалы, мяс
ной промышленности, на 
заводах крупнопанельного 
домостроения, ЖБК-100,
спичфабрике «Сибирь». Не 
добились заметного улучше
ния дисциплины труда на 
предприятиях лесной про
мышленности, сельского хо
зяйства.

— Нужно многое еще сде
лать, —- сказал председатель 
обкома профсоюза рабочих 
лесной, бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности П. Е. Малащук, — 
чтобы добиться существен
ного сокращения потерь ра
бочего времени в лесной от
расли. В числе мер особое 
значение придается повы
шению роли трудовых кол
лективов, хорошо организо
ванному социалистическому 
соревнованию, распростра
нению передового опыта. 
Бесспорно и то, что улуч
шение жилищно-бытовых 
условий и социально-куль
турного обслуживания, а это 
должно быть предметом по
стоянной заботы хозяйствен
ных руководителей и проф
союзных организаций, спо
собствует созданию стабиль
ных производственных кол
лективов.

Член облсовпрофа, рабочая

воде сила профгрупп ис
пользуется слабо, далеко не 
все нарушители обсуждают
ся на бригадных собраниях.

Бригадная форма органи
зации и стимулирования 
труда, которая, как извест
но, должна стать основной р  
одиннадцатой пятилетке, спо
собствует укреплению тру
довой дисциплины и сокра
щению текучести кадров. В 
бригадах резко сокращают
ся потери рабочего времени, 
уменьшается количество ра
бочих, не выполняющих 
нормы, обеспечивается бы
строе освоение профессий 
вновь прибывшими рабочи
ми. О работе бригад, совете 
бригадиров рассказала член 
облсовпрофа, штукатур-ма
ляр завода крупнопанельно
го домостроения Л. Г. Авде
ева. В заключение она ска
зала:

•— Основные причины еще 
высокой текучести — это 

пробле
мы сокращения ручного 
труда, особенно на соору
жении высотных домов. Не
обходимо также больше 
внимания уделять бытовым 
условиям на стройплощад
ках.

Сокращение текучести 
кадров, о чем говорила 
профгрупорг Л. Г. Авдеева,— 
крупный резерв для выпол
нения народнохозяйствен
ных задач. Большая теку
честь кадров в объединени
ях мясной и молочной про
мышленности, управлениях 
хлебопродуктов, лесного хо
зяйства, местной промыш
ленности, в объединении 
Союзтомскмелиорация, тре
сте Томскнефтестрой, на 
подшипниковом заводе, ме
бельном комбинате, каран
дашной фабрике. В устра
нении многих причин дол
жны активно участвовать 
профсоюзные организации. 
Это и улучшение условий 
труда и быта на производст
ве, и совершенствование 
оплаты, контроль за режи
мом труда.

Среди комплекса мер по 
укреплению дисциплины 
труда особое место при
надлежит организации сво
бодного времени. Появились 
новые формы по вовлече
нию трудящихся в массо
вые занятия спортом. В со
ответствии с постановлением 
секретариата обкома КПСС 
разработаны мероприятия 
по дальнейшему развитию 
летних массовых видов 
спорта, сдаче норм ГТО. По 
этому вопросу выступили 
на пленуме секретарь обко
ма ВЛКСМ В. А. Курбатов, 
председатель обкома проф
союза работников сельского 
хозяйства В. И. Кабанов, 
Директор Томского Дворца 
зрелищ и спорта М. М. Му
чник.

В принятом постановлении 
отмечается, что укрепление 
трудовой дисциплины, соз
дание стабильных трудовых 
коллективов является одним 
из главных направлений в 
работе профсоюзных орга
низаций по успешному за
вершению заданий десятой 
пятилетки и достойной 
встрече XXVI съезда КПСС.

В. ЗАПЛАТИН.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК 
КПСС «О состоянии и 
мерах улучшения

лекционной пропаганды» 
поставило четкую и кон
кретную задачу: добить
ся, чтобы каждая организа
ция общества «Знание» ста
ла творческим коллективом, 
способным на высоком 
идейно-политическом уровне 
нести знания народу. Среди 
ряда мер, направленных на 
достижение этой цели, было 
рекомендовано провести об
мен членских документов 
лекторов общества «Знание».

Со времени предыдущего 
обмена членских докумен
тов прошло пятнадцать лет. 
За эти годы областная ор
ганизация общества значи
тельно выросла и окрепла. 
Сейчас в ее1 рядах более 13 
тысяч лекторов и органи
заторов лекционной пропа
ганды. Членами общества 
являются 168 профессоров, 
1.616 кандидатов наук, мно
гие из которых принимают 
активное участие в пропа
ганде знаний. Последнее об
стоятельство особенно важ
но. Обмен членских Доку
ментов Всесоюзного общест
ва «Знание» •— не механиче
ское мероприятие. Глав
ным критерием, подтверж
дающим право состоять в 
рядах общества, являются 
систематические, квалифи
цированные выступления с 
лекциями перед трудящи
мися, активное участие в 
организационно - методиче
ской работе.

Накануне обмена член
ских билетов в области во 
всех организациях общества 
«Знание» проводилась атте
стация. Это была мера, на
правленная на улучшение 
качественного состава лек
торов, привлечение к ак
тивной работе каждого чле
на общества. В то же время 
выяснилось, что в ряде ор
ганизаций часть членов не 
участвует в лекционной ра

боте. Имели место случаи, 
когда трибуна предоставля
лась малоквалифициро’ван- 
ным людям. Поэтому в хо
де общественной аттестации 
более тысячи человек были 
лишены права на высокое 
звание лектора. Выяснилось 
также, что немало ученых, 
преподавателей вузов, спе
циалистов народного хозяй
ства, регулярно выступаю-

Г. Л. Рыжова). Здесь, гото
вясь к обмену членских до
кументов, дополнительно 
создали первичные органи
зации на радиофизическом, 
физико-техническом фа
культетах, факультете при
кладной математики и ки
бернетики. Это позволило 
вовлечь в ряды членов об
щества дополнительно но
вые силы ученых.

щества. Он будет проходить 
в каждой области до мая 
1981 года. Новый членский 
билет и учетная карточка 
имеют единую общесоюзную 
нумерацию, они заполняются 
в правлении областной орга
низации и вручаются членам 
общества в первичных орга
низациях в индивидуальном 
порядке. К началу обмена 
число учетных карточек в

И З  П Р А К Т И К И  И Д Е О Л О Г И Ч Е С К О Й  Р А Б О Т Ы

Л е к т о р с к и е  к а д р ы
щих перед трудящимися, не 
являются членами нашего 
общества. Эти люди — глав
ный резерв улучшения ка
чественного состава лекто
ров.

В ходе обмена документов 
нам предстоит упорядочить 
состав каждой организации 
общества, рассмотреть и ре
шить вопрос о целесообраз
ности членства тех лиц, ко
торые не з^частвуют активно 
в его деятельности. Обмен 
членских документов дол
жен сосредоточить каше 
внимание на еще не решен
ных проблемах, помочь по
высить качество и эффек
тивность деятельности всех 
организаций.

Основными структурными 
звеньями в обществе «Зна
ние» являются, как извест
но, первичные организации. 
Именно на их долю прихо
дится более 80 процентов
всех лекционных мероприя
тий. Уже одно это требует 
к ним самого серьезного
внимания. Правильно посту
пает организация общества 
«Знание» университета
(председатель — профессор

В Асиновской, Колпашев- 
ской городских, Первомай
ской, Томской и Зырянской 
районных организациях ве
дется работа по укреплению 
первичных организаций, что 
положительно сказывается 
на их деятельности. К со
жалению, в ряде районов 
все еще сохраняются мало
численные первичные орга
низации, которые в своем 
большинстве работают сла
бо. С таким положением, 
разумеется, мириться нель
зя.

Серьезного внимания за
служивают также вопросы, 
связанные с совершенство
ванием деятельности науч
но-методических советов и 
секций, действенной по
мощью первичным органи
зациям общества со сторо
ны правлений.

Обмен членских докумен
тов необходимо провести 
так, чтобы он действительно 
шособствовал дальнейшему 
улучшению всей деятельно
сти областной, городских, 
районных и первичных ор
ганизаций, повышению авто
ритета каждого члена по

правлениях районных и го
родских организаций Дол
жно соответствовать факти
ческой численности лектор
ского коллектива.

В тех случаях, когда ат
тестационная комиссия от
казала члену общества . в 
праве выступать с лекция
ми, должно быть принято 
постановление общего собра
ния первичной организации, 
утвержденное затем прези
диумом правления районной 
или городской организации. 
Важно, чтобы при аттеста
ции лектора комиссия ука
зала конкретно, имеет ли 
он право выступать с лек
циями по путевкам район
ной, городской или только 
первичной организации об
щества. Часть членов обиден 
ства может быть аттестова
на организаторами лекцион
ной пропаганды.

В процессе обмена может 
возникнуть вопрос: как быть 
с теми членами . общества, 
которые утеряли свои доку
менты, Если у лектора со
хранился членский билет, 
но нет учетной карточки, то

она может быть выписана 
по решению президиума 
правления районной или го
родской организации на ос
нове членского билета. Если 
утерян членский билет, • он 
восстанавливается таким же 
образом по учетной карточ
ке. Если же утеряны оба 
документа, то правление 
районной или городской ор
ганизации должно запросить 
ту организацию, где лектор 
вступал в члены общества. 
Когда эта первичная орга
низация пришлет необходи
мые подтверждающие доку
менты, президиум правле
ния может восстановить 
членство и стаж пребывания 
в обществе. При отсутствии 
же подтверждающих доку- 
ментов за лектором остается 
право вступления в члены 
общества на общих основа
ниях.

Одень серьезно следует 
отнестись к составлению в 
первичных организациях 
списков, отражающих все 
данные учетных карточек, 
которые представляются в 
правление районной или го
родской организации. От 
точности и правильности 
этих списков будет зависеть 
точное й своевременное 
оформление членских биле
тов.

Обмен членских билетов 
должен явиться завершаю
щим этапом организацион
ного укрепления всех звень
ев областной организации 
общества «Знание». Своевре
менное и качественное его 
проведение будет свиде
тельствовать об эффектив
ной деятельности район
ных, городских и первичных 
организаций общества, о 
дисциплине и ответственно
сти их руководителей.

К, НЕСТЕРОВ,
ответственный секретарь
правления областной ор
ганизации общества 

«Знание».
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Томский лесотехнический техникум готовит специа
листов лесной промышленности для области и районов 
Сибири и Дальнего Востока. Ежегодно более стапятиде- 
сяти технологов и механиков лесозаготовок, бухгалтеров 
и технологов лесопиления и деревообработки разъез
жается по леспромхозам и предприятиям лесной про
мышленности.

Сейчас идет производственная практика в группах вы
пускников.

НА СНИМКЕ: мастер производственного обучения 
И. М. Фокин с практикантами 183-й группы в лесной де
ляне.

Фото Е. Лисицына.

П Р О Б Л Е М Ы
Н Е Ф Т Я Н О Г О
С Е В Е Р А

Человек и природа. Мод
ная, что называется, конъ
юнктурная тема для писате
ля. В любом жанре. От но
веллы с лирическим укло
ном до фантастического 
памфлета. Сюжеты, к сожа
лению, диктует жизнь. Сов
сем недавно я наткнулся на 
мощную завязку для воз
можного романа. Вот она:

«Первая очередь канализа
ционных и очистных соору
жений города, рассчитанная 
на население 7 тысяч человек, 
введена в эксплуатацию в 
сентябре 1974 года. В настоя
щее время численность насе
ления намного возросла, то 
есть нагрузка на систему ка
нализации по отношению к 
проектной соответственно
увеличилась. Создалась угроза 
разлива канализационных сто
ков по улицам города...»

Не Интересно?
Пожалуй, не очень. Во- 

первых, потому, что и тема, 
что называется, не десерт, а 
Ео-зторых, вряд ли из этого 
получится роман. Где нач
нешь. там и кончишь. Ведь 
так просто  решить весь воп
рос.!' Городские строитель
ные ^организации тут же 
мобилизуют все силы на 
строительство новой очере
ди очистных сооружений, 
тут-то роман и иссякнет...

К сожалению, как уже 
сказано, сюжеты диктует 
жизнь. И завязку, как вы 
уже догадались, я дословно 
списал из весьма солидного

В ЭПИСТОЛЯРНОМ ЖАНРЕ
решается тема благоустройства Стрежевого

документа — постановления 
Верхне-Обского бассейново
го управления по регулиро
ванию использования и ох
ране вод. И речь в доку
менте идет не о каком-то 
придуманном городе, а о на
шем, вполне конкретном, 
Стрежевом.

Бумага такого рода — не 
единственная. Их много в 
папках наших организаций 
и ведомств: Стрежевского 
горкома КПСС, горисполко
ма, объединения Томск
нефть, Стрежевской гидро
химической лаборатории 
и т. д. Официальные пись
ма, акты, справки автори
тетных комиссий позволя
ют восстановить историю 
вопросу во всей полноте. 
Итак...

Сточные воды на очист
ных сооружениях Стрежезо- 
го проходят механическую 
и биологическую очистку и 
после хлорирования сбрасы
ваются в реку Медведку, 
которая Бпадает в обскую 
протоку Пасол. Сооружения 
испытывают постоянную ги
дравлическую перегрузку. 
Проектом было предусмот
рено поступление 4,26 тыся
чи кубометров в сутки, а 
поступает стоков 8 тысяч 
кубометров, в отдельные пе
риоды — до 12 тысяч. В ре
зультате увеличивается ско
рость протекания жидкости 
по узлам очистных сооруже
ний и снижается процент 
очистки™

НГДУ Стрежевойнефть, 
генеральный заказчик
строительства второй очере
ди, еще в середине февраля 
1979 года приняло на техни
ческом совещании решение 
о строительстве пускового 
комплекса очистных соору
жений общей сметной стои
мостью 800 тыс. рублей. В 
план 1979 года включалось 
365 тыс, рублей, не освоено 
ни копейки. Трест Томск- 
газстрой, , генподрядчик, 
объясняет невыполнение 
плановых заданий на этих 
объектах нехваткой рабочей 
силы...

Это — из справки, предо
ставленной городским сове
том Общества охраны при
роды городской плановой 
комиссии. Справка датиро
вана 15 декабря прошлого 
года, Стрежевской гориспол
ком отреагировал на нее, 
мягко говоря, не сразу. 
Вот выдержки из решения 
исполкома горсовета от 
7 мая 1980 года:

« 3  го р о д е  с л о ж и л а с ь  а в а 
р и й н а я  с и т у а ц и я  с к а н а л и -  
зо в а н и е м  с т о к о в . Д е й с т в у ю 
щ и е  к о л л е к то р ы  з а и л и в а ю т с я . 
Т р е с т  Т о м с к га з с т р о й  п р о д о л 
ж а е т  с р ы в а т ь  с т р о и т е л ь с т в о  
в торой  о ч ереди  о ч и с т н ы х  с о 
о р у ж е н и й , с и с т е м а т и ч е с к и  не 
о с в а и в а я  в ы д е л я е м ы е  г о с у 
д а р с тв о м  к а п и т а л ь н ы е  в л о ж е 
н и я .

.. .О б я з а т ь  т р е с т  Т о м с к га з 
с тр о й  п р и н я т ь  ср о ч н ы е  м еры  
к  за в е р ш е н и ю  с т р о и т е л ь с т в а  
и сд ач е  в э к с п л у а т а ц и ю  до 
15 м ая (?!) к а н а л и з а ц и о н н о 
н а п о р н ы х  с т а н ц и й  К Н С -3  и 
К Н С -б : р а з р а б о та ть  с о в м е с тн о  
с Н Г Д У  С т р е ж е в о й н е ф ть  и

п р е д с т а в и т ь  в го р и сп о л к о м  
к а л е н д а р н ы й  п л а н , о б е сп е ч и 
в а ю щ и й  ввод в 1980 го д у  в то 
рой о ч ереди  г о р о д с к и х  о ч и с т 
н ы х  с о о р у ж е н и й ...»

Итак, согласно постанов
лению трест должен был за 
восемь дней закончить 
строительство напорных 
станций, которые «строи
лись» как минимум с прош
лого ноября. «Строятся» они 
и поныне.

А может, постараемся по
нять и строителей? Ведь ка
нализационная система — 
далеко не единственный 
объект треста. Одно только 
КМСУ Томскгазстроя возво
дит в Стрежевом четыре 
многоэтажных жилых дома. 
Правда, тут есть маленькое 
«но». И содержится оно в 
постановлении Верхне-Об
ского бассейнового управле
ния:

«Приостановить подключе
ние к очистным сооружениям 
Стрежевого сточных вод от 
вновь вводимых в эксплуата
цию производственных и жи
лых объектов с 1 июля 1980 
года до решения вопроса о 
вводе дополнительных мощ
ностей второй очереди очист
ных... Ответственность за вы
полнение постановления воз
ложить на начальника НГДУ. 
Стрежевойнефть А. Д. Гензе.

Говоря по-русски, дома, 
которые будут построены 
трестом, не станут заселять
ся, Вот так. А мы сомнева
лись: получится ли роман? 
Еще как получится! Это

ведь даже не завязка, а 
прямо-таки закрутка...

Как же собирается выкру
чиваться Томскгазстрой? 
Быть может, разумно было 
бы приостановить строи
тельство некоторых жилых 
объектов, чтобы на корот
кие сроки бросить все силы 
для завершения второй оче
реди очистных? Нет, оказы
вается, есть еще варианты. 
Вот один, о котором совер
шенно серьезно рассужда
ют солидные люди: «...пода
но рацпредложение по этому 
вопросу. С рацпредложени
ем руководство гидрохими
ческой лаборатории соглас
но...»

Суть предложения: излиш
ки сточных вод, с которыми 
не справляются мощности 
очистных сооружений, пред
ложено сбрасывать в карьер 
возле реки Медведки без 
очистки. Об этом говорится, 
повторяю, всерьез.

Вот и кульминация рома
на: конфликт между чело
веком и природой. Стрем
ление к экономическому эф
фекту за счет окружающей 
среды. Моментальная побе
да, неизбежно превращаю
щаяся в поражение.

Ведь, кроме всего прочего, 
окрестности реки Медведки 
— излюбленное место отды
ха стрежевчан. И сколько 
ни расставляй пикетов и 
аншлагов, запрещающих 
отдыхать именно тут, от
дыхающие все равно пробе
рутся. А отравленные воды 
неизбежно просочатся в 
Медведку, а затем и в Обь.

Так что же: будем про
должать наш роман в пись
мах?

Или все-таки возьмемся 
за выполнение решений гор
исполкома?

А. РУБАН.
г. Стрежевой.

На практику 
в Алма-Ату

На практику в Алма-Ату 
поехала лучшая группа ле
чебного факультета, а сту
денты мединститута казах
ской столицы в свою оче
редь будут работать в боль
ницах и клиниках Томска.

Это стало уже традицией. 
И на сей раз со стороны то
мичей продолжила ее 409-я 
группа. Все четыре года 
учебы она занимала первое 
место в соревновании благо
даря сплоченности и ответ
ственности за каждого чело
века. Достаточно сказать, 
что с первого курса группа 
сохранила полностью свой 
состав.

Дни зеленой жатвы
В штабе труда ТМИ 

подписан последний договор 
с представителями колхозов 
и совхозов области по ока
занию помощи на заготовке 
кормов.

В первые июльские дни 
158 студентов-медиков уже 
начали зеленую жатву в 
Зырянском и Первомайском 
районах. А 15 сотрудников 
мединститута будут работать 
на агрегатах по производст
ву витаминной травяной 
мзгки в совхозе «Павлов
ский» Каргасокского района.

Начало биографии
Красноярский край и Ту

ва, Бурятия и север Тюмен
ской области, Якутия, Пермь 
и Свердловск — в этих ме
стах предстоит работать мо
лодым . врачам и провизо
рам, окончившим, в этом 
году мединститут. 205 чело
век из 658 нынешних вы
пускников лечебного, педи
атрического й фармацевти
ческого факультетов при
ступят к выполнению своих 
обязанностей на участках 
сельских и городских боль
ниц Томской области. Мно
гих из них ждет научная и 
лечебная работа в филиалах 
кардиологического и онко
логического центров Томска.

Для вас, 
абитуриенты!

Не первый год при коми
тете комсомола создается 
штаб нового набора. Вот и 
сейчас 44 комсомольца-акти- 
виста со всех факультетов 
готовятся встретить ребят, 
поступающих в мединститут. 
В задачи штаба входит не 
только создать нормальные 
бытовые условия для абиту
риентов, но и интересно ор
ганизовать их свободное 
время. В дни между экза
менами, например, они со
вершат экскурсии по городу, 
в ботанический сад, в музеи 
института. В предолимпий
скую неделю в общежитиях 
прозвучит передача «Исто
рия Олимпиады».

Т. ТОРОПОВА,
редактор многотиражной
газеты «За медицинские 

кадры».

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

Н а  б о р ь б у  
с шелкопрядом

Специалиетов-ле соп а то логов, осуществляющих меро
приятия по борьбе с вредителями и болезнями 
леса, иногда называют врачами леса. Профессия это 
весьма редкая. В лесном хозяйстве Российской Федера
ции работают около четырехсот таких специалистов.

В Томск прибыла партия лесопатологов Московского 
специализированного лесоустроительного предприятия. 
Совместно с Томской базой авиационной охраны лесов 
она проведет авиадесантные лесопатологические обследо
вания на площади 1,5 млн. гектаров.

На вопросы нашего нештатного корреспондента 
Э. Майера отвечает начальник сибирского отряда пред
приятия П. Г. Ящекков.П,

— Петр Герасимович, кто 
в составе партии?

— Мы направили к вам 
молодежную партию. Все 
ребята — энтузиасты лесо
защиты. После окончания 
института они отработали в 
лесах Сибири по 3—4 меся
ца. Возглавляет партию 
опытный инженер Михаил 
Гаврилец. Инженеры-лесопа- 
тологи данной партии впер
вые в вашей области, а в 
общем наше деловое содру
жество с томичами насчи
тывает более 25 лет.

— Какие задачи они бу
дут решать?

— В текущем году будут 
обследованы, наиболее цен
ные . кедровые массивы, в 
том числе и орехопромысло
вые. Партия выявит сани
тарное состояние массивов, 
проведет учет массового 
размножения вредных насе
комых и, если потребуется, 
определит меры по оздоров
лению лесов. Ребята полны 
решимости качественно вы
полнить установленный 
объем работ.

— Какие насекомые-вре
дители считаются наиболее 
опасными для кедровых 
лесов нашего региона?

— Самым опасным врагом 
темно-хвойных лесов яв
ляется сибирский шелко
пряд. Его массовые размно
жения неоднократно наблю
дались во многих районах 
области. Особенно крупной 
была вспышка размножения 
шелкопряда в 1953—1958 го
дах в лесах Причульгмья. 
Лес погиб тогда на площади 
свыше трехсот тысяч гекта
ров, и народное хозяйство 
потеряло около 32 миллио

нов кубометров хвойной 
древесины. В 1979 году заре
гистрирована новая вспыш
ка массового размножения 
шелкопряда в кедровнике 
Кожевниковского района. 
Поэтому нельзя исключить 
возможность обнаружения 
очагов вредителя в других 
районах.

Обычно во время массово
го размножения самка шел
копряда откладывает до пя
тисот яиц, из которых через 
две-три недели выходят 
молодые гусеницы. Зимуют 
они в лесной подстилке два
жды, и, закончив развитие, 
плетут серовато-коричневые 
шелковистые коконы и 
окукливаются в них. Отсю
да и название — шелкопряд. 
Продолжительность разви
тия куколки равна трем- 
четырем неделям.

В отдельных массивах 
Прикетья выявлена повы
шенная численность сибир
ского шелкопряда, поэтому 
работникам лесного хозяйст
ва и авиалесоохраны обла
сти следует усилить надзор 
за этим вредителем.

— Имеется ли что-нибудь 
новое е  борьбе с этим опас
ным врагом леса?

—- Последние годы широко 
используют биологические 
методы борьбы, и в первую 
очередь бактериальные пре
параты: дендробациллин и 
инсектин. В целях выявле
ния участков леса, повреж
денных хвоегрызущими вре
дителями, специалисты
предприятия работают над 
использованием космической 
и епектрозональной аэрофо
тосъемки. •

РСУ-21 НАРУШАЕТ ДОГОВОР
I По решению горисполко

ма в мае 1979 года управле
ние Госстраха купило по
мещение в ЖСК «Работник 
торговли». Это помещение 
находится в здании по ули
це Киевской, 30, где сей
час разместилась инспекция 
Госстраха Томского района.

Поскольку планировка
здания оказалась неподхо
дящей, Госстрах заключил 
подрядный договор с РСУ-21 
треста Томскремстрой на 
капитальный ремонт. Это 
было в июле 1979 года. То
гда же РСУ-21 приступило 
к работе. Пришла ремонт
ная бригада, разломала пе
регородки, завалила кирпи
чом всю ограду и... ушла. 
Уже год у здания лежат 
горы мусора, к нему бук
вально не подойти и 
но подъехать. Надеялись,

что во время двух
месячника дело продвинет
ся, но увы... Руководители, 
РСУ-21 и не думают завер
шать ремонт, а тем более 
наводить порядок в ограде. 
Между тем люди работают 
в очень тяжелых условиях. 
Судите сами: 19 человек
разместились на 36 кв. мет
рах, причем два раза в не
делю сюда приезжают с от
четами еще 38 агентов.

Десятки раз обращались 
мы в РСУ-21, в Томский 
райисполком, но пользы ни
какой.

Н. ИВАНОВА, 
начальник инспекции 

ч Госстраха;
Е. ШАРГИНА, 

главный бухгалтер;
Т. БУКСМАН, 

инспектор, и еще 15 
подписей.
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Энтузиасты 
едут 

Пионерный
Молодые ученые и врачи 

Сибирского филиала онко
логического научного центра 
АМН СССР решили органи
зовать недельную поездку 
бригады специалистов-онко- 
логов в вахтовый поселок 
Пионерный, чтобы провести 
там специализированный 
профилактический осмотр 
населения, на месте оказать 
квалифицированную помощь 
местным медицинским ра
ботникам в выявлении зло- 

i качественных опухолей и 
'иронических заболеваний.

Из всех противораковых 
мероприятий наиболее эф
фективными являются ран
нее выявление этого заболе
вания и его профилактика. 
Вот почему инициатива мо
лодых онкологов, решивших 
отправиться туда, где рабо
чие-нефтяники в силу спе
цифики своего труда не 
всегда имеют возможность 
своевременно показаться 
врачу и получить квалифи
цированную медицинскую 
помощь, поддержана руко
водством филиала онколо
гического научного центра 
и обкомом комсомола.

День отправки — 7 июля. 
Руководителем бригады на
значен старший научный 
сотрудник филиала канди
дат медицинских наук А. Т. 
Адамян, комиссаром — 
младший научный сотруд
ник Е. Ц. Чойнзонов. Весь 
состав бригады имеет опыт 
работы по обслуживанию 
жителей отдаленных посел
ков в плавучих, летучих и 
колесных поликлиниках, 
традициями по организации 
которых так богат Томский 
мединститут.

Поездка будет совершена 
в рамках договора на оказа
ние услуг по профилакти
ческому массовому осмотру 
работников производствен
ного объединения Томск
нефть.

Состав бригады универ
сальный: в нее вошли высо
коквалифицированные спе
циалисты-онкологи, имею
щее «пыт диагностики и 
лечений опухолей костей, 
мягкий тканей, молочной 

' желе®, лор-органов, а так
же цнгголог, стоматолог, ги- 
HeKOMwr, терапевт, рентге
нолог, сестра-регистратор —

всего 10 человек. Группа
оснащена эндоскопом с во
локонной оптикой, позволя
ющим производить визу
альные исследования желуд
ка и кишечника. В практи
ке массового профилакти
ческого осмотра такой при
бор в нашей области еще 
ни разу не использовался.

Предполагается обследо
вать весь кадровый состав 
вахтового поселка. В случае 
необходимости будут даны 
консультация или направ
ление на внеочередную гос
питализацию.

— Конечно, — рассказы
вает А. Т. Адамян, — как 
сотрудники академического 
учреждения мы не можем 
не ставить перед собой на
учные цели. Но не они в 
этой поездке главные. Мы 
знаем, что там, на вахте, в 
основном народ молодой, 
выносливый, здоровый. На
ша главная задача — прак
тическая помощь в диагно
стике и лечении. Недоста
точная осведомленность на
селения об опухолевых за
болеваниях, о его ранних 
проявлениях, о достижениях 
медицины и возможностях 
органов здравоохранения (а 
они в нашей области осо
бенно благоприятные) в ле
чении онкологических забо
леваний остается все еще 
главной причиной позднего 
обращения больных к врачу 
и доведения заболевания до 
состояния, при котором ле
чение не достигает хорошего 
результата. Необходимо со
ответствующее просвеще
ние населения. Отсюда — 
второй аспект деятельности 
бригады: противораковая
пропаганда. Специальный 
цикл лекций мы прочтем 
медицинским работникам, и 
десять популярных лекций 
подготовлено для населе
ния. Думаем также прове
сти вечер вопросов и отве
тов, главная цель которого 
—поднять уровень медицин
ской, в том числе онкологи*- 
ческой, грамотности.

Июльская поездка — пер
вый пробный камень боль
шого дела. В дальнейшем на 
основе договора будет осу
ществлена диспансеризация 
всех работников объедине
ния. Ученые и врачи зай
мутся изучением структуры 
онкологических заболева
ний, выработают рекомен
дации по улучшению усло
вий труда.

Группа энтузиастов едет к 
нефтяникам-вахтовикам с 
большим желанием внести 
свой вклад в освоение бо
гатств Западной Сибири, в 
приумножение ее экономи
ческого потенциала.

В. МОИСЕЕВ.

МОЛОКО С Д О М А Ш Н И Х  Ф Е Р М
БЛИЗНЮКИ (Харьков

ская область), 5 июля. (Корр. 
ТАСС). «Образцовое личное 
хозяйство села» — таблич
ка с этой надписью украси
ла дом, где живут семьи 
бригадира полеводческой 
бригады Героя Социалисти
ческого Труда Ф. Левченко 
и его сына — механизатора 
И. Левченко. Сегодня они 
продали государству тысяч
ный с начала года кило
грамм молока из своего 
личного хозяйства.

В колхозе «Радянска Ук
раина», где трудятся обе 
семьи, созданы все условия 
для успешного ведения лич
ных хозяйств. Здесь есть 
специальный пункт, где

можно получить квалифи
цированную консультацию, 
как ухаживать за скотом. 
Хозяйство продает своим 
труженикам по льготным 
ценам не только молодняк, 
но и корма, выделяет хоро
шие вьгпасы. Нет проблем 
и с реализацией продук
ции: ее забирает молоковоз, 
который в установленные 
часы объезжает дворы.

По инициативе семей 
Левченко их земляки вклю
чились в соревнование за 
увеличение продажи из
лишков молока. Результаты 
подводятся на сельских 
сходах.

Этот опыт получает ши
рокое распространение.

Как  вас 
обслуживают?

Из чего складывается ре
путация коллектива? Из от
ношения всех его членов к 
делу, из их умения посто
ять за честь, за общее доб
рое имя. Возьмем конкрет
ный пример — коллектив 
предприятия общественного 
питания. Как и всегда, ког
да люди близко соприкаса
ются с материальными цен
ностями, вопрос о репутации 
стоит особенно остро. Не
честность одного-двух ра
ботников, получившая огла
ску, может бросить тень на 
доброе имя всего коллекти
ва. Повторившиеся случаи 
недобросовестного отноше
ния к государственному кар
ману принесут предприятию 
уж совсем худую славу.

Столовая № 45 томского 
треста столовых № 2 всегда 
была, что называется, в че
сти у рабочих эмальпроиз- 
водства объединения Сиб- 
кабель, которых она обслу
живает. Готовили сытно, 
вкусно, чисто — что еще, 
казалось бы, нужно от за
водской столовой? Но с не
которых пор, когда «у руля» 
встала заведующая произ
водством Л. В. Матвиенко,

Р Е П У Т А Ц И Я
все v изменилось. Не такими 
аппетитными и вкусными 
стали обеды, при расплате 
участились обсчеты, зато 
после смены, работники сто
ловой смелее уносили по 
домам потяжелевшие авось
ки с продуктами.

Обо всем этом рассказали 
нам общественные контро
леры, инженеры-технологи 
эмальпроизводства Е. Ю. 
Коробейникова и Г. М. Толо
конникова. Они принесли 
две порции филе из говяди
ны, которое в тот день бы
ло в меню столовой, и по
просили сделать анализ в 
нашей криминалистической 
лаборатории. Прихватили 
они с собой и калькуляци
онную карточку, в которой 
черным по белому было 
указано, что в рецептуру 
этого блюда входят говяди
на, вода, маргарин и спе
ции. Анализ же показал, 
что в филе присутствует 
пшеничный наполнитель
(примерно шестая часть от 
веса).

Мы потребовали объясне
ний от заведующей произ
водством .Л. В. Матвиенко.

— Наверное, это паниров

ка внутрь проникла, — зая
вила, нимало не смущаясь, 
та. — Хотя воооще-то пани
ровка технологией не преду
смотрена, но у нас электро
сковороды нет, а духовой 
шкаф тоже в непригодном 
состоянии...

Вот такое «исчерпываю
щее» объяснение. Честное 
слово, со стороны и то не
ловко слушать подобные 
попытки выкрутиться.

Я бы не стал останавли
ваться на этом случае столь 
подробно, но он, к сожале
нию, не единичен. Наряду 
с Тем, что в последние годы 
крупные хищения и рас
траты на томских пред
приятиях общественного
питания несколько сократи
лись, мелкие не снижаются. 
Подтверждает статистика: в 
1977 году их было выявлено 
на общую сумму 34 тысячи 
рублей, в 1978-м—на 36 ты
сяч рублей, в 1979 году — 
на 36 тысяч рублей, в пер
вом квартале нынешнего — 
на 7 тысяч.

В последнее время слу
чаи обмана посетителей яв
но участились. По-видимо
му, объясняется это отсут

ствием в системе общест
венного питания должного 
ведомственного контроля.

Достаточно привести не
сколько примеров. 9 февра
ля в комбинате обществен
ного питания ТПИ в смену 
заведующей производством 
В. Т. Чукановой за счет 
недовложения продуктов по
лучено со студентов лишних 
15 рублей. 15 февраля в 
столовой № 20 первого тре
ста столовых в смену за
ведующей производством 
Л. Н. Чернявской — 18 руб
лей. 14 марта в столовой 
№ 4 первого треста в смену 
заведующей производством 
В. С. Базылевой получено с 
посетителей лишних 80 руб
лей.

Возбужден ряд уголовных 
дел в отношении нечистых 
на руку работников общепи
та -— таких, как, например, 
официантка кафе «Цыпля
та-табака» первого треста 
Л. И. Антонова, обсчитавшая 
гостей при обслуживании 
банкета на 180 рублей, или 
бригадир кондитерского це
ха столовой № 47 второго 
треста Н. И. Осадчук, кото
рая излишки продуктов, об

разовавшиеся за счет недо
вложения, продавала.

Питательной средой для 
злоупотреблений служит
бесконтрольность и в том 
случае, когда речь идет о 
реализации продуктов пред
приятиями общественного 
питания через мелкороз
ничную сеть. Работники бу
фета вагонного депо от сто
ловой № 46 второго треста, 
буфета столовой № 20 пер
вого треста, буфета пель
менной от столовой № 74 
третьего треста при непра
вильном применении нало
жения получили с покупа
телей сверх положенного 
значительные суммы.

Существует приказ мини
стра торговли СССР «О за
прещении продажи алко
гольных напитков в мелко
розничной сети». Однако 
сплошь и рядом мы сталки
ваемся с фактами его невы
полнения.

По указанию директора 
ресторана «Осень» Н. В. 
Марчак официант 3. И. 
Хаиров торговал винно-во
дочными изделиями с лотка 
на территории вещевого 
рынка и на Каштаке. Его 
выручка за эти незаконные 
торговые операции состави
ла с января по май более 
14 тысяч рублей. Докумен
ты на отпуск Хаирову вина 
со склада оформлялись бес

контрольно. Отметки о сня
тии наложения не было.

Совсем недавно мы прове
ли проверку кафе «Снежин
ка» от столовой № 2 первого 
треста столовых. Там про
давалась водка. Продава
лась, что называется, офи
циально, с благословения 
заведующего столовой Н. Е. 
Вишневского (хотя разре
шения на продажу крепких 
алкогольных напитков не 
было). Мало того, восполь
зовавшись подобной «свобо
дой» в выборе ассортимента, 
бармены А. К. Сотникова и 
Л. В. Леоненко стали пере
продавать за стойкой водку, 
купленную ими в магазине. 
Реализация, естественно, 
шла за двойную цену. Было 
обнаружено большое коли
чество ’пустых водочных 
бутылок без штампа и мно
го было еще непроданных.

Какое же уважение к 
имени предприятия будет у 
покупателей, сталкиваю
щихся с нечестностью «по 
ту сторону прилавка»? Вот 
о чем снова и снова долж
ны задуматься в областном 
управлении общественного 
питания. По-видимому, рабо
та с кадрами, воспитание 
молодежи там на недоста
точно высоком уровне.

В. ВИННИКОВ,
старший инспектор

ОБХСС УВД.
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Е П о р т Е Р ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

Е ИНТЕРЕСАХ НАРОДОВ ЕВРОПЫ 
И ВСЕГО МИРА

У М Е Л Е Ц

Многие годы трудится и 
цехе № 15 объединения 
«Контур» слесарь Владимир 
Ильич Зоркальцев — один 
из лучших рационализато

ров. Предложения умельца 
направлены, как правило, 
на снижение трудоемкости 
работ. За последние полтора 
года экономический эффект

6# внедренных новшеств со
ставил около 7 тысяч руб
лей.

Фото Б. Некрасова.

« К Р А С Н О Е  З Н А М Я »
НА ВСЕСОЮ ЗНОЙ УДАРНО Й

СПЕЦВЫПУСК № 41 (121)

80 тонн трубных сборок — 
такой рубеж наметили на 
июль коллективы сборщи
ков опытного завода треста 
Проммеханомонтаж. Об
этом говорит начальник 
цеха Н. И. Солодилов в пу
бликации под заголовком 
«А можем больше!».

«Темпы снизились»■ —
так назвал свое выступле
ние бригадир СМУ-11 Хмм- 
строя С. Ковалкин. Автор 
бьет тревогу по поводу раз

укрупнения его хозрасчет
ной бригады. Из сорока че
ловек в коллективе сейчас 
осталось 32; этого недоста
точно для того, чтобы в на
меченные сроки выполнить 
на производстве метанола 
предусмотренные подряд
ным договором объемы.

В номере публикуется 
очередной выпуск «Хим- 
строй на сельхозобъектах», 
подборки информаций
«ТНХК. День за днем».

РЕЙД ПО ПИСЬМ У ЧИ ТАТЕЛЯ ..

Откуда пальмы в кедраче?
В редакцию пришло пись

мо. Томич А. Новиков, кото
рому часто приходится бы
вать в окрестностях Томска, 
)с возмущением пишет о вар- 

’ варском отношении жителей 
села Лоскутова к располо
женному поблизости пре
красному кедровому лесу:

<Не знаю, чьим разрешени
ем воспользовались руководи
тели Богашсвского отделения 
Сельхозхимия, когда начали 
строить прямо в кедраче четы
ре белокаменных . коттеджа? 
Возможно, они и заручились 
нужными бумагами. Только на 
бумаге-то все гладко, выходит, 
а вот кедрач этого варварства 
терпеть не может. Кроны со
сен и кедров явно мешали 

* огородам. С помощью топора 
и пилы нынешней весной вла
дельцы огородов начали обру
бать нижние сучья деревьев. 
Из кедра и сосны сделали... 
пальмы.

Кроме того, все эти четы
ре дома (по дороге на Мага- 
даево) отапливаются соляркой 
из централизованной котель
ной. Трехкубовый бак с со
ляркой стоит под кедрами, 
топливо проливается, деревья 
гибнут. Остается только удив
ляться той щедрости, с кото
рой Богашеёский сельский Со
вет и лесхоз отдали ценный 
кедровый участок под строи
тельство. Ведь есть там же 
поблизости места, где растут 
менее ценные породы деревь
ев и кустарников».

Мы решили съездить и 
посмотреть, так ли уж дра
матична картина, которую 
описал Новиков. Увы, стро
ки письма начали подтверж
даться, едва рейдовая брига
да направилась от остановки 
к селу. На территорий Лос- 
кутовского отделения сель
хозтехники то здесь, то там 
пятна от нефтеотходов, со
лярки. Бочки, в которые 
должны сливаться эти отхо
ды, валяются рядом пустые. 
Брось спичку, и загорится 
все кругом, а курильщиков, 
как мы заметили, в Лоску- 
товском отделении хватает.

Сразу под горкой—крутлое 
небольшое озеро, точнее, 
большая лужа. Озером его 
можно было бы назвать лет 
десять назад, когда вокруг 
вовсю цвела черемуха и хо
зяйки приходили . полоскать 
сюда белье в чистой воде. 
Теперь о тех временах напо
минают только деревянные 
мостки. Вся поверхность во
ды покрыта' густым слоем 

• нефтеотходов.
Долго описывать те кар

тины бесхозяйственности, 
беспорядка, которые встре
чались за каждым поворо
том. Здесь были и разбро
санные бумаги, и разбитое 
стекло возле домов, и де
ревья, сохнущие на корню 
оттого, что в них вбивают 
гвозди, складывают у ство
лов дрова, цепляют за сучья 
веревки и проволоку.

Конечно, Лоскужжо еяро-

ится, становится высотным, 
каменным, и многие недо
статки носят здесь времен
ный характер. Однако это 
не оправдывает тех, чьи до
ма и усадьбы остались на 
прежних местах, а тем бо
лее тех, у кого на приуса
дебных участках растут де
ревья. Если уж достался 
участок, на котором растет 
кедр или сосна, так будь 
добр береги дерево. Ведь 
оно под твоей защитой. Ви
димо, не все так считают в 
Лоскутове. Нашли мы и бак 
с разбрызганной вокруг со
ляркой, и кедры с обруб
ленными ветками, больше 
похожие на пальмы (огород 
А. Г. Тюкина), и могучий 
красавец-кедр, который на
чал сохнуть оттого, ч«го при 
закладке фундамента при
давили ему корень. Пере
двинуть бы строительство 
метра на три, и кедр не за
сыхал бы.

За четырьмя белокамен
ными коттеджами, о кото
рых писал Новиков, жители 
устроили настоящую свал
ку. Консервные банки, бума
га, ветошь, дохлые кошки—- 
все среди прекрасного кед
рового леса! На огороде од
ного из домов заметили пе
нек от недавно спиленной 
сосны. По срезу определи
ли, сколько лет было ей. 
Приблизительно 60. Из них 
последние пять лет жилось 
сосне особенно тяжело — 
это--«»же-видно по срезу.

Соседи сказали, что огород, 
где стояла сосна, принадле
жит А. К. Биндерйсу. Са
мого хозяина мы не заста
ли дома, но позже Бинде- 
рис приехал в редакцию и 
показал квитанцию, выдан
ную Томским лесхозом. По
лучается, что сосна была 
спилена на законном осно
вании, потому что засохла 
на корню. Биндерису была 
выдана квитанция, где - ука
зывается, во что обошлось 
спилить дерево — 1 рубль 
80 копеек. Работников лес
хоза даже не заинтересова
ло, отчего начала сохнуть 
сосна. А ведь любой специа
лист знает, что молодое, 
крепкое дерево просто так 
не засохнет, что . хвойный 
лес требует особого, береж
ного отношения. Кедры, на
пример, не терпят, когда по 
их корневищам ездят маши
ны. А это правило здесь не 
соблюдается.

Через несколько лет и эти 
кедры засохнут. Их тоже 
можно будет спилить «на 
законном основании», упла
тив по рублю и восемьдесят 
копеек.

Нам хочется спросить ру
ководителей Томского лесхо
за и Богашевского сельского 
Совета: на каком основании 
в государственном лесу, ох
раняемом законом, вовсю 
развернулась стройка? Неу
жели' проектирующие и 
строительные организации 
не нашли другого места?

А. РОТОВ, 
ответственный секретарь 
областного совета охра

ны природы;
А. БУДЧАНИН, 

инженер охраны и за
щиты леса Томского 
межсовхозного лесхоза: 

Ю. СТРУКОВА,

Как будет обеспечиваться 
точность оценок спортивных 
достижений на Олимпиа- 
де-80?

В. ФЕДОРОВ.
г. Томск.
— Московский центр стан

дартизации и метрологии — 
официальный поверитель 
спортивно - технологических 
средств для соревнований 
Игр XXII Олимпиады — 
проконтролировал олимпий
ские сооружения. Все они 
соответствуют стандартам: 
например, овал велотрека 
равен 333,333 метра, длина 
дорожек в бассейне на про
спекте Мира — 50 метров с 
нормируемой погрешностью 
плюс—минус один Санти
метр. Проверены и средства 
измерения: счетчик времени 
владения мячом на бас
кетбольной площадке, при
бор для определения жест
кости гимнастического мо
стика, электронная система 
«Гимнаст-?», учитывающая 
все нюансы гимнастических 
правил, и многие другие.

Если у судей возникнут 
сомнения в точности прибо
ра, на помощь придут пере
движные проверочные лабо
ратории, оснащенные всем 
необходимым. Они осущест
вят инспекционную' провер
ку любого измерительного 
средства.

* *  *

Планируется ли в Томске 
стереофоническое радиовеща
ние в диапазоне УКВ?

С. КАСАТКИН.
г. Томск.
На ваш вопрос отвечает 

заместитель председателя 
комитета по телевидению и 
радиовещанию Н. К. Зай
ченко:

— Коллективы радиотеле
визионной передающей стан
ции и радиотелецентра ве
дут подготовительные рабо
ты для организации стерео
фонического радиовещания 
на УКВ в Томске.

Уже заказано оборудова
ние, монтаж которого и сда
ча в эксплуатацию намеча
ются в одиннадцатой пяти
летке.

В центре внимания зару
бежных средств массовой 
информации, политических 
и общественных кругов —• 
документ Политбюро ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР об итогах 
переговоров руководителей 
СССР и ФРГ. Деятельность 
советской делегации во 
главе с Л. И. Брежневым 
целиком и полностью одоб
рена, — подчеркивают га
зеты стран всех континен
тов, обращая внимание на 
данную в документе оценку 

В итогов переговоров как

В серьезного вклада в упро
чение мира и безопасности, 
в оздоровление междуна
родного климата, в даль
нейшее развитие сотрудни
чества между СССР и ФРГ.

Особое значение имеет 
тот факт, говорится в сооб
щении чехословацкой «Ру
де право» из Москвы, что, 
несмотря на осложнение 
международной обстановки 
и наличие существенных 
расхождений по ряду вопро
сов, СССР и ФРГ со всей 
определенностью заявили, 
что считают разрядку на
пряженности необходимой, 
возможной и полезной, и 
выразили свою волю все
мерно способствовать тому, 
чтобы она являлась веду
щей тенденцией в между
народных отношениях.

, Советский Союз, руковод- 
| ствуясь широкими интере- 
1 сами мира и безопасности 

и подтвердив ранее изла
гавшуюся позицию относи
тельно наиболее правиль
ных путей решения вопроса 
об оружии средней дально

сти в Европе, пишет вен
герская «Непсабадшаг»,
предложил приступить к 
обсуждению вопроса о ра
кетно-ядерном оружии
средней дальности одновре
менно и в органической 
связи с вопросом об амери
канских ядериых средст
вах передового базирования. 
При этом им'еется в виду, 
что возможные договорен
ности по этим вопросам 
и могут быть реализованы 
на практике только после- 
вступления в силу совет
ско-американского Догово
ра об ограничении страте
гических вооружений
(ОСВ-2). »

Как отмечает западно- 
германская «Штуттартер 
цайтунг», ттри оценке ре
зультатов советско-западно
германских переговоров 
есть один важный крите
рий — это воля к сотруд
ничеству и согласию. «Пред
ставляется, — заявляет га
зета, — что она присутст
вовала на нынешних пере
говорах в Москве, как и во 
время предыдущих встреч 
руководителей СССР и 
ФРГ. Определяющей для 
атмосферы минувших пе
реговоров была удовлетво
ренность по поводу того, 
что говорить друг с другом 
можно и должно и что ни
кто нс имеет намерения из- 
за нынешнего кризиса от
казываться от совместных 
достижений прошлого».

Советский Союз, заявляет 
французская «Паризьен 
либере», проявил большую 
гибкость в вопросе о ракет
но-ядерном оружии средней 
дальности. Агентство Франс 
Пресс отмечает, что итоги

переговоров руководителей 
СССР и ФРГ расценены в 
авторитетных француз
ских крутах как «позитив
ные» и «укрепившие воз
можности контактов между 
Востоком и Западом»,

Английская «Файнэншл 
тайме.» считает, что в ре
зультате переговоров руко
водителей СССР и ФРГ 
перспективы на переговоры 
относительно контроля над 
ядерными ракетами сред
ней дальности улучшились.

Комментируя итоги со- 
ветско - западногерманских 
переговоров, датская газета 
«Информашон» уделяет осо
бое внимание обсуждав
шимся в ходе этих перего
воров вопросам разоруже
ния, прежде всего советско
му предложению о ракетно- 
ядерном оружии средней 
дальности. При этом газета 
указывает, что СССР уже 
много лет заявляет о своем 
стремлении начать перего
воры по вопросу о ракетно- 
ядерном оружии в Европе, 
но Запад в минувшем де
кабре практически отклонил 
эту советскую инициативу.

Советская позиция в от
ношении ограничения ра
кет среднего радиуса дей
ствий, пишет «Нью-Йорк 
тайме», . была самым важ
ным результатом советско- 
западногерманских перего
воров в Москве.

Мировая общественность 
ожидает, что правительства 
западных государств про
явят чувство ответственно
сти и в духе доброй воли 
ответят на новые советские 
инициативы, отвечающие 
жизненным интересам наро
дов Европы и всего мира.

Стать последователями Ленина
ЛИМА. Выпуском имени 

Владимира Ильича Ленина 
названа группа философов 
и социологов, закончивших 
в этом году национальный 
университет «Сан-Луис гон- 
сага» в перуанском городе 
Ика. Единодушное решение 
об этом было принято выпу
скниками ' «в знак глубокого 
признания гениальному ре
волюционеру, вдохновителю 
и бессмертному руководите
лю революции, изменившей 
историю развития общест
ва».

Молодые специалисты вы
пуска имени Владимира 
Ильича Ленина единодушно

направили 1 послание Гене
ральному секретарю ЦК 
КПСС, Председателю Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежневу. В 
нем выражаются горячие 
пожелания всем руководи
телям партии Ленина ус
пешно провести XXVI 
съезд КПСС, который, под
черкивается в послании, 
«станет важнейшим истори
ческим событием в жизни 
советского народа и всех 
прогрессивных людей, зем
ли». «Мы, убежденные по
следователи Ленина, —■ под
черкивается в послании, — 
заверяем вас в нашем твер

дом стремлении всемерно 
содействовать укреплению 
перуано-совеТской дружбы».

На выпускном вечере вы
ступил Генеральный секре
тарь ЦК Перуанской ком
партии Хорхе дель Прадо, 
который, в частности, ска
зал, что решение выпускни
ков стать последователями 
Ленина — это новое прояв
ление любви и уважения к 
Советскому Союзу, КПСС. 
Хорхе дель Прадо подчерк
нул огромное значение под
держки Советским Союзом 
борьбы народов развиваю
щихся стран, в том числе 
Перу, за национальное и со
циальное освобождение.

МРАЧНЫЕ ПРОГНОЗЫ
ПАРИЖ. Французской 

экономике, которая сейчас 
сталкивается с серьезными 
трудностями, грозят еще бо
лее тяжелые времена — та
кой вывод делают местные 
обозреватели на основе 
опубликованных здесь про
гнозов организации эконо
мического сотрудничества и 
развития. Для парижских 
газет уже стали привычны
ми заголовки: «Трудный
год для Франции», «Мрач
ная картина», «Ухудшение 
положения в стране». Эк

сперты ОЭСР указывают, 
что отмеченное в первом по
лугодии сокращение темпов 
экономического роста про
должится. Если в 1979 году 
они составляли около 3,5 
проц., то в текущем году 
снизились до 2,5 проц. По 
данным профсоюзов, темпы 
инфляции в среднегодовом 
исчислении превышают сей
час 15 проц.

Самые мрачные прогнозы 
относятся к безработице. 
Ожидается, что за 1980 год 
число безработных увели

чится на 150 тыс. человек 
составит 6,7’ проц. самодея 
тельного населения. П 
данным профсоюзов, сейча 
во Франции более 1,8 мл: 
безработных. Эксперты ОЭС] 
считают, что безработиц 
будет расти быстрыми тем 
пами до 1985 года. Не мене 
мрачными выглядят и дру 
гие прогнозы: дефицит тор 
гового баланса достигнет 
этом году астрономическо 
суммы — 35 млрд, франког 
«Во всех областях, — кон 
статирует орган экономиче 
ских кругов газета «Нув 
журналь», — показател 
этого года будут хуже, че: 
в прошлом году».
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П О Р Т Р Е Т
КРЕСТЬЯИИНЛ

Сергей Иванович Голубин (1870—1956 гг.) — замеча
тельный художник, живописец, график, мозаист, ученик 
И. Е. Репина и П. П. Чистякова.

Более 40 лет жизни художника связано с Сибирью, в 
основном с Томском. Здесь прошли его детские и юноше
ские годы. Здесь он преподавал в своей студии, а также в 
студии товарищества «Художник», в Тдмском политех
ническом институте. Много работал, участвовал в различ
ных выставках, был почетным членом Томского отделе
ния Союза художников. Наконец, здесь им создан ряд 
лучших портретов и пейзажей, часть из которых можно 
видеть в музеях Томска, Новосибирска, Ростова-на-Дону. 
Томский краеведческий музей и Новосибирская картин
ная галерея являются основными хранителями его ра
бот.

Более двадцати лет исследованием творчества С. И. 
Голубика занимается кандидат архитектуры В. М. Пив- 
кин. Предлагаем вниманию читателей его статью.

«Портрет крестьянина» (в 
отдельных источниках — 
«Портрет колхозника» или 
«Портрет крестьянина Яко
ва») был написан С. И. Го
лубиным в 1929 году, когда 
в советском изобразитель
ном искусстве еще только 
рождались его жанры, ког
да впервые разрабатывались 
разные виды портрета 
(портрет - тип. портрет - 
картина). Среди тех, кто 
практически решал эти 
проблемы, был и художник 
Голубин.

Художник писал этот 
портрет с человека, с кото
рым был хорошо знаком, 
знал и понимал его кресть
янские заботы, имел полное 
представление о его харак
тере, слабостях и привыч
ках. Это позволило создать 
новый образ крестьянина — 
не забитого, темного, а от
крытого, умного и далеко не 
простого. Крестьянская 
степенность передается по
зой и переплетенными 
сильными пальцами, взгля
дом серьезных, бесхитрост
ных. немного усталых, по- 

мних глав.
Главным для•Голубика 

Выло не только раскрыть 
силу и красоту незаурядно
го характера, выразить его 
человеческое достоинство, 
но и показать на редкость 
цельный духовный мир, ти
пизировать колхозника.

Сибирский живописец су
мел внести в портрет tv 
степень обобщения, которая 
дает в нем типический об
раз человека определенной 
эпохи. Л. Н. Толстой писая: 
«Чтобы в душу проникнуть, 
нужно заострить образ». 
Такого крестьянина раньше 
не было и быть не могло. 
Это — символ нового, тор
жествующее утверждение 
современного образа.

Портрет интересен и в 
композиционном отноше
нии. Прежде всего, приме
чательная деталь: изобра
женный будто втиснут в 
массивную раму. Кажется, 
встань он, расправь плечи, 
потянись, и она затрещит. 
Так, сознательным компо
зиционным приемом худож
ник вносит в портрет на
пряжение. Руки, плечи, го
лова как бы образуют зам

кнутый круг, который, точ
но по диаметру, пересечен 
светлым пятном на кресть
янской рубашке. Все линии 
портрета как бы вторят 
друг другу, образуя краси
вые четкие ритмы.

Главное в портрете — ак
тивное, волевое начало; оно 
— в энергичной позе, в 
крепко посаженной голове, 

во взгляде, уверенном, ум
ном, Одухотворенном.

В этом портрете живопи
сец демонстрирует виртуоз
ную технику, мастерски пи
шет масляными красками, 
то более плотно накладывая 
их, то заставляя одну крас
ку просвечивать сквозь 
другую. Высокая колопясти- 
ческая гармония сообщает 
портрету внутреннее свече
ние, усиливающее общую 
одухотворенность образа. 
Эта великолепная техника, 
мастерство в сочетании с 
глубоким искренним ува- 
жением к человеку, его до
стоинству, цельности, силе 
сделали портп<=т столь зна
чительным. Здесь, как и во 
дтнпгях других портретах 
С. И. Голубика, мера худо
жественного обобщения на
столько велика, что позво
ляет поставить его работу в 
один ряд е лучшими попт- 
ретами-типами в отечест
венном изобразительном ис
кусстве.

Одним из обстоятельств 
появления этого портрета 
было знакомство художника 
е прототипом крестьянина— 
Яковом Григорьевичем Ста
риковым. И то, что пятьде
сят лет спустя после созда
ния «Портрета крестьяни
на» мне удалось отыскать, 
встретиться и поговорить с 
Яковом Григорьевичем, я 
считаю самым главным ре
зультатом своих многолет
них поисков по голубинской 
теме.

Беседуя с врачом Тама
рой Александровной Прото
поповой совсем по другому 
поводу (пятьдесят лет назад 
в селе Большое Протопопо
ве Сергей Иванович Голу
бин написал ее девичий 
портрет), я опросил, не зна
ет ли она. кто стал прооб
разом «Портрета крестьяни
на»?

— Это Яков Григорьевич

Стариков. Живет в Томске.
Как найти? Очень про

сто. Моей подруги мать, 
Александра Никифоровна 
Селиванова. — родная сест
ра жены Якова Григорьеви
ча. Анны Никифоровны.

И вот мы уже ищем Алек
сандру Никифоровну, а она 
словно поджидает пас, си
дит с внучкой и другими 
бабушками во дворе.

— Съездить к Я кову? С 
удовольствием. Тем более на 
маттпгне.

Я уже перестал удивлять
ся тому, что все это может 
случиться в один день и 
так просто. Годами искат 
этого, ставшего уже мифи
ческим, Якова, и. на тебе, 
минут через 15—20 могу его 
видеть.

И вот мы в двухэтажном 
доме Стариковых на Завок- 
вальной улице.

Через светлую веранду 
поднимаемся наверх. В 
большой ЧИСТОЙ, УЮТНОЙ 
комнате нас ожидает Яков 
Григорьевич. Да. это, без 
сомнения, он. Тот же 
взгляд, те же черты лица. 
Несколько неожиданно вос
принимаются в его руках 
костыли. На столе — газе
ты. а очков не видно (дей
ствительно. до сих пор чи
тает без очков). Естественно, 
первые вопросы о Сергее 
Ивановиче Голубине.

— Сначала я был знаком 
с сестрой Сергея Иванови
ча, Марией Ивановной. Ча
сто бывал в Томске, захо
дил к Марии Ивановне. Од
нажды она познакомила ме
ня с братом и его сыном 
Глебом, почти моим ровес
ником. Они только что пе
реехали в Томск из Ленин
града.

Глеб Сергеевич часто ез
дил к нам в Некрасово ры
бачить. В Басандайке было 
много рыбы. Обычно я со
ставлял ему компанию. 
Много было разговоров, бе
сед. Сдружились. Летом, 
бывало, приезжал отдыхать 
и Сергей Иванович.

Родом я из села Некрасо
ва. В семье было шестеро 
детей. Кроме меня, два бра
та и три сестры. За два го
да закончил три класса 
сельской школы (сестра его 
жены добавила: «За школу 
— похвальный лист, свиде
тельство и книга за отлич
ные успехи»),

— Когда познакомились 
с Сергеем Ивановичем, ра
ботал в Некрасово, в колес
ной мастерской. Через год, 
когда реквизировали у ку
лака мельницу, колхоз на
значил заведовать ею. Пра
вда, я был один за всех — 
и за мельника, и за грузчи
ка. и за их начальника.
' Как раз в то время и ри
совал меня Голубин. Рисо
вал в городе, когда я к ним 
приезжал. Работал он быст
ро. Я ему позировал раза 
три часа по полтора. Перед 
живописным портретом он 
сделал карандашный.

— Как ко мне относился 
Сергей Иванович? Думаю, 
что уважительно. Ему нра
вилось. что я не пил вино, 
не курил.

Позднее я перешел рабо
тать на железную дорогу в 
Томск. Сначала — носиль
щиком, потом грузчиком на 
товарном дворе. Был трудо
любивым и дисциплиниро
ванным. Закончил курсы, 
стал начальником погрузо- 
разгрузочных работ. Всегда 
интересовался книгами, 
разными науками. Во время 
войны работал в Томске 
же, на ГРЭСТ начальником 
топливно-транспортного це
ха. Был бронирован. Но на
ша тыловая жизнь была не
легкой: работали день и
ночь, жили на казарменном 
положении. Наглотался, ви
дать, за эти годы много 
угольной пыли, так что в 
1947 году по совету и насто
янию врача уволился из-за 
болезни легких. Поступил 
на хлебокомбинат. На пен
сию ушел с Томского элект
ротехнического завода...

Просматривая свои запи
си и вспоминая этот раз
говор, я думаю о проница
тельном чутье художника, 
взявшего за натуру этого 
человека. Удивительно, как 
образ и реальный человек 
органично слились воедино, 
словно эти пятьдесят лет, 
разделяющие сегодняшнего 
Якова от тогдашнего, порт
ретируемого, они жили вме
сте, точнее, реальный Яков 
«писал» свою биографию в 
главных человеческих чер
тах по своему портретному 
тезке.

Вл. ПИВКИН.

ДЕРЖАТЬ, „МОЛОДОГВАРДЕЕЦ
РЕПОРТАЖ

...Теплый вечер, К. городку 
строителей Томского нефте
химического комбината
подъезжает автобус. Сегодня 
в клубе состоится встреча 
строителей Всесоюзной
ударной комсомольской
стройки с группой агитпо
езда ЦК ВЛКСМ «Молодо
гвардеец».

Вот уже несколько дней 
у перрона стоит этот яркий, 
красочный голубой поезд. 
«Молодогвардеец» — один 
из трех постоянно действу
ющих поездов ЦК ВЛКСМ. 
Он был построен на Мо
сковском вагоноремонтном 
заводе им. Войтовича в 
апреле 1978 года. Зона 
действия агитпоезда — Все
союзные ударные комсо
мольские стройки Западной 
Сибири. Поезд — важный 
организационный и методи
ческий центр идейно-воспи
тательной работы среди мо
лодых тружеников Томской 

. и Тюменской областей.
Ежемесячно на «Молодо

гвардейце» сменяются
пропагандистско - художест
венные группы из рес
публиканских, краевых и 
областных комсомольских 
'организаций. Таких групп в 
маршрутах поезда участво
вало уже более сорока. 
«Личный состав» сибирских 
маршрутов включает 1.500 
ветеранов партии и комсо
мола, героев войны и труда, 
лекторов, деятелей науки, 
литературы и искусства, 
профессиональных и само
деятельных артистов. Среди 
почетных членов экипажа 
агитпоезда — одна из ини
циаторов стахановского дви
жения в текстильной про
мышленности. Герой Социа
листического Труда М. И. 
Виноградова, участник боев 
на Малой земле, генерал- 
лейтенант, Герой Советско
го Союза Д. С. Ковешников, 
первая женщина-кадро- 
вый офицер Советской Ар

мии М. А, Роменская, пер
вая советская олимпийская 
чемпионка Н. А. Понома
рева и многие другие из
вестные в нашей стране 
люди.

«Молодогвардейцы» завели 
дневник-альбом, в котором 
почетные гости оставляют 
свои автографы, отзывы, 
предложения. Вот какую 
запись, например, оставил 
участник сражений за горо
да-герои Новороссийск,
Керчь и Севастополь Д. С. 
Ковешников: «Все проведен
ные с вами напряженные 
дни нашей работы Еселяют 
уверенность в том, что ком
сомол семидесятых годов 
способен на самые высокие 
свершения, на самые боль
шие дела. Искренне желаю 
так держать! Вы делаете 
большое нужное дело для 
нашего светлого будущего!».

За два года работы «мо
лодогвардейцы» провели
около пяти тысяч массово- 
политических мероприятий 
для полумиллиона юношей 
и девушек. Традиционными 
стали агитдесанты к труже
никам Заполярья, причем 
«десантники» насчитывают 
на своем «спидометре» уже 
более 60 тысяч километров. 
Совсем недавно агитдесанты 
побывали на полуострове 
Ямал и в Норильске, вы
ступали перед тружениками 
ударных комсомольских 
строек.

Салоны поезда часто ста
новятся местом оживлен
ных дискуссий о роли моло
дежи в борьбе- за освоение 
богатств Сибири, о тоадини- 
ях ударного труда. Их сме
няют лекции и беседы, Ле
нинские уроки и уроки му
жества, читательские кон
ференции, семинары комсо
мольского актива и другие 
разнообразные мероприятия.

В составе агитпоезда семь 
вагонов: кинозал, библиоте

ка с книжным магазином и 
читальным залом, музеем 
трудовой славы. Два вагона- 
гостиницы для пропаганди
стско - художественных 
групп. Есть еще штабной 
вагон и вагон-диеельэлек- 
тростанция.

Экипажем из 44 человек 
руководит инструктор отде
ла ппопаганды и агитации 
ЦК ВЛКСМ Борис Констан
тинович Тебиев. На томскую 
землю с поездом приехали 
в этот раз пропагандистско- 
художественная группа Ле
нинградского обкома комсо
мола, музыкально-драмати
ческая студия «Глобус» До
ма культуры «Кировец» 
объединения «Кировский заг 
вод», молодежный театр- 
студия «Арлекин» Дома 
культуры имени Ильича 
объединения «Электросила».

«Молодогвардейцы» вы
ступают в общежитиях, 
красных уголках, на строи
тельных площадках нефте- 
химкомбината. Встречи со
стоялись в пионерских лаге
рях, в объединении Сиб- 
кабель. Их ждут на празд
нике речников поселка Мо- 
ряковка.

А те, кто придет 18 июля 
в Томский городской сад, 
смогут перелистать страни
цы устного журнала «В 
мире прекрасного», среди 
авторов которого искусство
вед И. Саверкина, ленин
градская поэтесса Н. Гуре
вич, аспирантка философ
ского Факультета МГУ 
Н. Усачева.

...Затаив дыхание, слуша
ли строители Томского неф
техимического ветерана Ве
ликой Отечественной войны, 
участника обороны Ленин
града, кавалера ордена 
Красного Знамени Н. А. Са- 
хновского.

— Разрешите мне пере
дать горячий, сердечный 
привет от трудящихся слав
ного города-героя на Неве.

Николай Александрова 
рассказывает о родном го

роде — колыбели Октябрь
ской революции, городе-тру- 
женике, городе-войне. Он го
ворит о новостройках Ле
нинграда.

Ветеран передает слово 
театру-студии «Глобус».
Это ребята со знамени
того «Кировского завода». 
Второе послевоенное поко
ление. Все свое свободное 
время они отдают театру.

Зрителям был предложен 
спектакль по пьесе Федери
ко Гарсиа Лорки «Любовь 
дона Перлимплина». Лири
ческая трагедия великого 
испанского поэта, погибшего 
от руки фашистского пала
ча, прозвучала для совре
менного молодежного зрите
ля удивительно волнующе и 
актуально.

Спектакль, созданный под 
руководством художествен
ного руководителя студии 
Э. Горошевского и му
зыкального руководителя 
В. Диканского, строители 
приняли очень тепло. Пере
полненный зал долго руко
плескал ленинградцам. Кол
лектив студии «Глобус» на
градили почетной грамотой 
комитета ВЛКСМ управле
ния Химстрой.

— Мне очень понравилась 
эта встреча, — сказал бри
гадир Иван Николаевич 
Плохушко. — Хочется луч
ше трудиться, когда ощуща
ешь заботу всей страны, на
шего комсомола.

А в это же самое время в 
другом клубе на стройпло
щадке ТНХК выступали те
атр-студия пантомимы «Ар
лекин» Дома культуры им. 
Ильича объединения «Элек
тросила» и ленинградская 
поэтесса Наталья Гуревич.

Сейчас ребят ждзгт тоуже- 
ники районов области. 
Один маршрут уведет их по 
рельсам на Кеть, а 'другой 
— по воздуху — на север. 
Добрых встреч тебе, «Моло
догвардеец», на томской зе
мле!

С. ФОМИНА.

ш

ЭСТАФЕТА ОЛИМПИЙСКОГО ОГНЯ

ИМЕНИ ПИСАТЕЛЯ-ЗЕМЛЯКА
Немногим больше года 

назад в расцвете творческих 
сил ушел из жизни наш 
земляк, известный. ' совет
ский писатель Виль Влади
мирович Липатов. Здесь, на 
томской земле, он сформи
ровался как литератор и 
гражданин. Здесь он рабо
тал в областных газетах. На 
томской земле началась и 
его литературная деятель
ность.

Все творчество писателя 
пронизано его близостью к

нашему краю, к замечатель
ным людям, которые здесь 
живут и трудятся, любовью 
к суровой сибирской при
роде, привольным просторам 
Оби, седым таежным урма
нам. Об этом, о тех благо
творных изменениях, кото
рые по воле партии сейчас 
происходят на наших сибир
ских просторах, практиче
ски — каждая его книга...

Томичи бережно хранят 
память о видном советском 
литераторе, до конца жизни

сохранявшем тесные связи 
с отчим краем. Книги пи
сателя не залеживаются на 
полках библиотек, момен
тально исчезают с прилав
ков книжных магазинов. 
Помнят Виля Липатова и 
тогурчане — здесь, в рабо
чем поселке над Обью, про
шли его детские и юноше
ские годы.

Чтобы увековечить память 
земляка, Тогурский посел
ковый Совет принял на днях 
решение: переименовать
улицу Садовую, на которой 
жил и рос будущий писа
тель, в улицу Виля Липато
ва.

КИШИНЕВ, 6 июля.
(Спец. корр. ТАСС В. Ново- 
садюк). Эстафета олимпий
ского огня сегодня из столб
цы Молдавии взяла курс на 
север республики.

В предолимпийский пе
риод в республике получили 
«постоянную прописку»
такие массовые соревнова
ния, как «От солнечной 
Молдовы — к олимпийской 
Москве», «Олимпийский год 
— не только Для олимпий
цев», «Олимпийский кило
метр».

Одним из активных их 
участников стала в Лазов
ском районе экономист кол
хоза «Дружба» Таисия Ла
зарь. Теперь она в сопрово
ждении ассистентов, высоко 
подняв над головой факел с 
олимпийским огнем, бежит 
на одном из этапов. Сегодня 
у девушки двойной празд
ник: вечером у нее свадьба. 
Ее избранником стал такой 
же активный пропагандист 
физической культуры на се
ле — колхозный методист

по спорту Василий Бонтя.
Много сельских физкуль

турников будет на их тор
жестве. Усилиями невесты и 
жениха в хозяйстве создано 
двадцать спортивных сек
ций. В селе Драгонешты по 
предложению Таисии от
крыт кабинет по физкуль
турно-оздоровительной рабо
те. Являясь членом его ме
тодического совета, она ока
зывает практическую по
мощь начинающим трене- 
рам-общественникам.

Представители самых раз
нообразных профессий доби
лись права нести огненную 
эстафету. Всем им пришлось 
преодолеть нелегкие кон
курсные испытания. Ведь 
только на первом этапе мас
совых соревнований по отбо
ру кандидатов в число бегу
нов-факелоносцев участво
вало более 260 тысяч физ
культурников из 2.342 кол
лективов физкультуры про
мышленных предприятий, 
колхозов, совхозов, транс
портных и строительных ор

ганизаций, учебных заведе
ний Молдавии.

...Олимпийский огонь при
бывает в Бельцы. Этот город 
славен своими спортивными 
традициями. Здесь в период 
подготовки к Олимпиаде за
родилось движение шефства 
спортивных коллективов го
рода над сельскими физ
культурниками. Так, студен
ты местного педагогического 
института имени Алеко Рус
со, заключив договор со 
спортивным коллективом 
расположенного рядом кол
хоза имени Кирова Рыш- 
ванского района, взяли под 
свою опеку сельских легко
атлетов. И потому сегодня 
никого не удивляет, что 
среди факелоносцев не
сколько представителей это
го хозяйства.

В яркий праздник выли
лась встреча олимпийского 
огня в Бельцах, 7 июля эс
тафета снова двинулась в 
путь и достигла границы 
Молдавии и Украины.

С П О Р Т И В Н А Я
П А Н О Р А М А

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. 
Несколько поправок в таб
лицу мировых рекордов 
внесли советские тяжелоат
леты, выступая на помосте 
будущей олимпийской аре
ны «Измайлово». Новые 
высшие достижения теперь 
выглядят так: весовая кате
гория до 60 кг. Виктор Ма- 
зин (Шахтинск) — рывок 
— 131,5 кг, толчок — 167 кг, 
двоеборье — 297,5 кг.

Весовая категория до 
НО кг. Вячеслав Клоков 
(Подмосковье) — рывок — 
190,5 1 кг.

Весовая категория до 
90 кг. Юрий Варданян (Ле- 
нинакан) — толчок—223 кг. 
Весовая категория до 100 кг. 
Давид Ригерт (Таганрог) — 
толчок — 230 кг.

ВОЛЕЙБОЛ. Обладателя
ми Кубка СССР стали муж
ская команда ЦСКА и жен
ская «Искра» (Ворошилов
град).

(ТАСС).

Г А С Т Р О Л И  С А Р А Т О В С К О Г О  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  А К А Д Е 
М И Ч Е С К О ГО  Т Е А Т Р А  О П Е Р Ы  
И Б А Л Е Т А  им . Н . Г . Ч Е Р Н Ы 
Ш Е В С К О Г О

В июля « Ж и з е л ь » .
9 июля « Л о э н гр и н » .
Начало —  в 19-30.

шншш
Б о л ь ш и е  п р е д с т а в л е н и я

« М О С К В А  У Л Ы Б А Е Т С Я  В А М !»
Начало представлений — в 

19 часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Э к и п а ж »  (две  серггн ) — 

8-40 , 13, 16, 18-35, 21-20 .
имени М. ГОРЬКОГО 

« О п а с н ы е  д р у з ь я »  — 9 ,
10-50, 12-40. 14-30 . 16-20, 18-10 , 
20, 21-50 . « Н о ч ь  без п ти ц »  — 
9 . 10-50. 12-40 , 14-30 . 16-20,
18-10 , 20 . 21-50 . З а л  к и н о х р о 
н и к и . « Б о л ь ш о е  та б л о  О л и м 
п и а д ы » , « Д и с с о н а н с » , « П о е д и 
н о к  н а  во д е» , « А л ь м а н а х  к и 
н о п у т е ш е с т в и й »  № 138 —  9 ,
10-05 , 11-10, 12-15, 13-20 , 14-25,
15- 30 , 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
« С т а л к е р »  (две серии) — 

8-40 . 11-50 , 15, 18-05 . 21-10 .
« Б а гр я н ы е  б е р е га »  — 9 , 12-30,
16- 20 , 20-10. « Д о зн а н и е  п и л о та
П и р к с а »  — 14-25, 18-15 , 22.
« К а к  И в а н у ш к а -д у р а ч о к  за  
ч удо м  х о д и л »  — 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
М у л ь т с б о р н и к  № 82 — 10-30. 

« К о п ь е н о с ц ы »  9 , 10-30,
12- 40 . 14-30, 10 20 , 18-10 , 20.
« М и ш к а  на С е в ер е »  —  9 , 12,
13- 3 0 , 15, 16-30 , 18, 19-30 , 21 .

«ПИОНЕР»
« З в о н я т , о т к р о й т е  д в е р ь »

— 9 , 10-40, 12-20 , 14. « П р и 
к л ю ч е н и и  А л и -Б а б ы  н с о р о к а  
р а зб о й н и к о в »  (две  серии) — 
15-40, 18-20. 21.

«СИБИРЯК»
М у л ь тс б о р н и к  — 9-20 . « П о 

гр а н и ч н ы й  п ес А л ы й »  — 11,
12-40 , 14-20, 16, 17-40 , 19-20,21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
« З д р а в с т в у й т е , д е т и !»  — 

10-30. « З в е зд а  п а д а е т  в в е р х »  
(лве серии) — 11-50, 14-30,
17-10. 19-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
«П о д  со зв е зд и е м  Б л и зн е ц о в »

-  17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

« П о х и щ е н и е  в П а р и ж е »  — 
17-10 , 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«П о  с л е д у  в л а с т е л и н а »  — 
18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« Ж и з н ь  п р о ш л а  м им о » —
17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« С ы щ и к »  (две серии» — 18, 21.

8 июля Концертный зал филармонии
КОНЦЕРТ

дипломанта Всероссийского конкурса 
Дальневосточного симфонического 

оркестра
В программе:

Брамс — Третья симфония.
Равель — Испанская рапсодия.
Арии из опер.
Р. Штраус — симфоническая поэма «Дон Жуан». 
Дирижер — Александр БЕЗУГЛОВ. Солисты — Вале

рий КРАЮШКИИ и Алла ЛЕНСКИХ.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

Г р и го р и й  П авл о ви ч  С у м ц о в , 
1925 го д а  р о ж д е н и я , у ш е л  в 
а р м и ю  в м ае  1942 го д а  из де
р е в н и  П о р ка е во  Па_рабсль- 
с к о го  р а й о н а  Т о м с к о й  о б л а 
с т и . П ер во е  врем я п и сь м а  
р о д н ы м  п р и х о д и л и  из-по д  Н о
в о с и б и р с к а , где  ф о р м и р о в а 
л а с ь  е го  ч а с т ь . З а те м  п о л у 
ч и л и  п и сь м о  с д о р о ги , в к о 
то р о м  он с о о б щ а л , ч то  эш е л о н  
с т о и т  в 130 к и л о м е т р а х  от 
М о с к в ы . П отом  п р и х о д и л о  

ещ е м н о го  т р е у г о л ь н и к о в  с 
ф р о н т а . А в о к тя б р е  1943 го 
д а  п о л у ч и л и  и зв е щ е н и е , ч то  
он п р о п а л  б ез в е с ти . П р о сьб а  
к  о д н о п о л ч а н а м  Г . П . С ум ц о - 
ва о т к л и к н у т ь с я  по а д р е с у : 

6 3 4 0 0 9 , г . Т о м с к , п р . Л е н и н а , 
2 35 , к в . 34 . С у м ц о в о й -П у ха р е -  
вой .

* * *
С о в е т  в е те р а н о в  280-й 

с т р е л к о в о й  д и в и з и и  п р о с и т  
о т к л и к н у т ь с я  о д н о п о л ч а н ,
п р о ж и в а ю ш и х  в Т о м с к е  и 
р а й о н а х  о б л а с ти , по а д р е с у : 
4 00 0 66 , В о л го гр а д , у л . С о 
в е т с к а я , 7 , кв  14 , О р л о зу  А р 
к а д и ю  И в а н о в и ч у .

Т и р а ж  

« С п о р т л о т  о »
Результаты 27-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
5 июля:

«6 из 49». 1-й розыгрыш:
6, 9, 11, 16, 19, 33, льготный 
шар — -40.

2-й розыгрыш: 5, 6, 19, 36, 
40, 44, льготный шар — 11.

«5 из 36». 1-й розыгрыш: 
8, 15, 17, 22, 23.

2-й розыгрыш: 2, 7, 8, 29, 
32.

В Т О Р Н И К , 8 и ю л я 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
9.00. Цв. Новости. 9.15. Цв.

Областной • телевизионный 
фестиваль «Нам песня стро
ить и жить помогает». Пере
дача 8-я. 9.45. Новая кино
хроника.

М О С К В А
10.00. «Время».. 11.05- Мульт

фильм. 11.20. «Пристань па 
том берегу». Художественный 
телефильм. 12.20. «Бее почи
нается с детства». Докумен
тальный телефильм о моло
дежном- театре-студии на 
Красной Пресне. 13.10. Кон
церт народной артистки
РСФСР В. Левко. 14.05. Ново
сти.

С 14.10 до 16.00 — перерыв.
16.00. Новости. 16.20. «Звезд

ный». Документальный фильм 
о Центре ' подготовки космо
навтов в Звездном городке. 
16.40. «Чему и как учат в 
ПТУ?» Шахтерская смена 
Кузбасса. 17,10. «фильм — 
детям». «Последнее лето дет
ства». 2-я серия. 18.15. «Ад
реса молодых». 19.15. «Знаме
носцы трудовой славы». О 
коллективе птицефабрики «Ке- 
кава» Рижского района Лат
вийской ССР. 19.30. П. Чай
ковский. Четвертая симфония. 
Исполняет академический
симфонический оркестр Мос
ковской государственной фи
лармонии. 20.15. «Сегодня в 
мире». 20.30. Почта программы 
«Бремя». Ведущий — коммен
татор Е. Синицын.

Т О М С К
2 1 .0 0 . «Этот самый обычный

день...» Очерк о работнике
культуры Н. Лисицыне, 21.45. 
Цв. Новости.

М О С К В А
21.30. «Жак Оффенбах».

Премьера многосерийного ху
дожественного телефильма. 
1-я серил. «Буфф Паоизьен». 
22.30. «Время». 23.05. «Что? 
Где? Когда?». Телевикторина. 
00.05. «Сегодня в мире». 00.2-0. 
Концерт академического хора 
русской песни ЦТ и ВР.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А
Т О М С К

19.30. Студия «Юность».
«Ждем тебя, выпускник». 
19.50. «Размышления о семье». 
Документальный телефильм

М О С К В А
20.15. «Сегодня в мире».

Т О М С К
20.30. Цв, Новости. 20.45. 

«Комиссия по расследованию» 
Художественный фильм.

Зам. редактора
И. Г, НЕСТЕРЕНКО.

Кировский райком
ДОСААФ проводит набор на
курсы водителей категории 
«А» (мотоциклисты) и кате
гории «В» (легковые автома
шины). Начало занятий — 
9 июля.

Обращаться: г. Томск, пер. 
Плеханова, 7.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(имеется телефон) в г. Крас
ноярске на равноценную 
или трехкомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел. 
5-02-05, к Н. Березкиной.

Техническое училище № 13 на 1980—81 учебный год 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся по следующим специальностям:
заготовщик верха обуви, срок обучения — 1 год, сти

пендия — 70 руб., пошивщик модельной обуви, срок 
обучения — 2 года, стипендия — 70 руб., портной лег
кого платья, срок обучения — 1 год, стипендия — 30 
руб., портной женской и детской верхней одежды, срок 
обучения — 2 года, стипендия — 30 руб., портной муж
ской и детской верхней одежды, срок обучения — 2 года, 
стипендия — 30 руб.

Принятым на профессии обувного производства с 
8-летним образованием — полное государственное обес
печение, стипендия — 18 рублей. Иногородним предостав
ляется благоустроенное общежитие.

Здесь же требуются мастера производственного обуче
ния обувного и швейного производства, имеющие сред
нетехническое и высшее специальное образование.

Адрес училища: г. Томск, ул. И. Черных, 101, тел. 
5-76-62, 5-75-41.

Трест столовых № 3 сов
местно с городским бюро по 
трудоустройству объявляют 
набор на годичные курсы 
поваров. На курсы прини
маются лица с образованием 
8—10 классов. Выплачивает
ся стипендия 54—72 руб. в 
месяц. Начало занятий — 1 
сентября. Для поступления 
на курсы необходимы доку
менты: свидетельство об
образовании, две фотокар
точки 3X4 см, характери
стика, заявление.

В Группу поваров бригад
ного |обучения. требуется ма
стер производственного обу
чения.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, или 
ул. Белинского, 51, столовая 
«Радута»; трест столовых 
№ 3, в отдел кадров, в 
приемную комиссию, тел 
6-24-46.

МЕНЯЮ трех комнатную
благоустроенную квартиру 
(44,5 кв. м, телефон, 3-й 
этаж) в г. Экибастузе Пав
лодарской обл. на трех- или 
двухкомнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Экнбас-
туз-12, ул. Королева, 84, кв. 
39, к Климову С. В.

Томскому областному со
вету по туризму временно 
(на июль, август, сентябрь) 
требуется баянист для рабо
ты на туристско-экскурси

онном теплоходе «Урал», со
вершающем путешествия по 
Оби до Салехарда.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 10, 
тел. 3-13-74.

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации объединения Союз- 
томекмелиорация выража
ют глубокое соболезнование 
главному инженеру объ
единения Б . Д. Новикову во  
поводу смерти его отца

Н О В И К О В А
Д м итр ия Тим оф еевича ,
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